
В спортивном зале образова-
тельного центра «Протон» се-
годня особенно жарко и шум-
но — ученики двух классов 
учатся играть в гандбол. При-
чем у самых лучших спортсме-
нов страны: олимпийского 
чемпиона, чемпиона мира 
и Европы Дениса Кривошлы-
кова и трехкратной чемпион-
ки мира Эмилии Турей.
— В нашей системе обучаются 
свыше 5600 школьников и до-
школьников, — говорит заме-
ститель директора по воспита-
нию и социализации образо-
вательного учреждения «Про-
тон» Наталья Королева. — И все 
они вовлечены в спорт. В спор-
тивном клубе «Протоша» дей-
ствует порядка 150 кружков 
и секций, в том числе футбол 
и баскетбол, волейбол и на-
стольный теннис, художе-
ственная гимнастика и самбо. 
Сейчас ведем переговоры об 
открытии секции по гребле, 
а после этого открытого урока, 
может, и по ганд болу.
Ученица 5-го класса Диана Ка-
лабухова занимается танцами 
и пионерболом, на «Урок 
с чемпионом» пришла за но-
выми впечатлениями.
— Мне нравится бегать, пры-
гать с друзьями. И оказалось, 
что этот вид спорта мне под-
ходит. Он веселый и друж-
ный, — увлеченно рассказы-
вает девочка. — Мне бы хоте-
лось, чтобы чемпионы к нам 
приходили на занятия каж-
дый день. 
Эмилия Турей признается, что 
пришла в гандбол по таким же 

соображениям — командный 
дух и высокая активность. 
— Что такое гандбол? Футбол, 
в который играют руками, — 
смеется заслуженный мастер 
спорта. — Это игра для всех, 

даже мячи в этом виде спорта 
разные. Легкие и маленькие 
для детей, средние, весом око-
ло 400 граммов для девушек, 

а самые тяжелые, 550 грам-
мов, для мужчин. Кстати, ско-
рость такого мяча иногда до-
стигает 100 километров в час.
Эмилия Турей переехала 
в Москву из Астрахани год на-

зад и сразу отмети-
ла, как много воз-
можностей у мо-
сквичей для того, 
чтобы вести здоро-
вый образ жизни. 
— Бесплатные 
спортивные заня-
тия можно найти 
в каждом рай-
оне, — поясняет 
Эмилия Турей. — 
Мне импонирует 
такая политика, 
когда спорт досту-

пен всем без исключения. 
Действительно сегодня в Мо-
скве огромный выбор спор-
тивных проектов. В рамках 

проекта «Мой спортивный 
район» бесплатные трениров-
ки по фитнесу проходят на 
35 спортивных площадках во 
дворах. На занятия к про-
фессиональным тренерам 
Мосгорспорта приходят более 
восьми тысяч москвичей. Так-
же с 11 по 19 ноября в столице 
пройдет этап спартакиады 
«Мой спортивный район» по 
шашкам. Регистрация на со-
ревнования закроется 10 ноя-
бря. А совсем недавно прошла 
спартакиада среди работни-
ков московских предприятий.
Всего Мосгорспорт проводит 
более 300 тысяч тренировок 
в год по 70 видам спорта. За-
писаться в одну из 3800 групп 
может каждый москвич 
(с временной или постоянной 
регистрацией) от 6 лет. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Вчера в образо-
вательном цен-
тре «Протон» 
прошли занятия 
проекта «Урок 
с чемпионом». 
Своими навыка-
ми со школьни-
ками подели-
лись российские 
олимпийцы- 
гандболисты. 

Парад стал символом мужества и веры в Победу
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин возложил венки 
к Могиле Неизвестного Сол-
дата в 82-ю годовщину пара-
да 1941 года. 

В начале церемонии военнос-
лужащие Преображенского 
полка вынесли два украшен-
ных цветами и красными лен-
тами венка из еловых ветвей. 
Их установили перед Вечным 
огнем. Присутствовавшие по-
чтили память погибших ми-
нутой молчания, которая со-
провождалась звуком мет-
ронома. После прозвучал 
гимн Российской Федерации. 
Во время церемонии играл 
Военный образцовый оркестр 
почетного караула.
— 7 ноября 1941 года на Крас-
ной площади прошел леген-
дарный военный парад. Он 
стал символом мужества и ве-
ры, помог укрепить боевой 
дух армии и всего советского 
народа, — напомнил уже 
в соцсетях Сергей Собянин.

Мэр города добавил: узнать 
больше об этом историче-
ском дне помогут газеты, фо-
тографии и видео Главархива 
столицы. 

— В виртуальном музее «Мо-
сква — с заботой об истории» 
много архивных материалов. 
Например, в разделе «Медиа-
тека» можно посмотреть фо-

тографии, а в «Видеохрони-
ке» — видео, зафиксировав-
шее событие 82-летней дав-
ности, — сообщил Сергей 
Собянин. — Кроме того, до-

ступна электронная книга 
«1941–1945. Хроника жизни 
Москвы», выпущенная Гла-
вархивом к 75-летию Победы.
Также вчера Сергей Собянин 
рассказал о строительстве но-
вого кампуса Московского го-
сударственного технического 
университета имени Баумана.
— В следующем году планиру-
ем завершить создание совре-
менного кампуса МГТУ имени 
Баумана для более чем 31 ты-
сячи студентов. Развиваем 
территорию одного из старей-
ших вузов страны. Общая го-
товность комплекса составля-
ет 50 процентов. Кроме того, 
до конца года завершим рабо-
ты на двух объектах — в ис-
следовательском центре 
и многофункциональном би-
блиотечном корпусе, — зая-
вил мэр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Помогаем молодежи 
строить карьеру
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) озвучила итоги 
форума «Карьера vs бизнес». 

Прямые трансляции столич-
ного форума-выставки «Ка-
рьера vs бизнес» из 
инновационного 
кластера «Ломоно-
сов» посмотрели 
1,5 миллиона мо-
лодых людей. Еще 
более 2,5 тысячи 
человек посетили 
площадку очно. 
Партнерами меро-
приятия стали свыше 50 ком-
паний, стартапов и городских 
проектов. Программа вклю-
чала два важных для молоде-
жи направления: «Практи-
куй» — для желающих рабо-
тать по найму и «Предприни-
май» — для тех, кто хотел бы 
открыть свой бизнес. 

— Город уделяет особое вни-
мание карьерным возможно-
стям и профориентации мо-
сквичей. Чтобы помочь моло-
дежи найти свое призвание, 
мы в третий раз проводим ка-
рьерный форум. В этом году 

за два дня его рабо-
ты 1500 участни-
ков откликнулись 
на интересные ва-
кансии. Более ста 
юношей и девушек 
получили пригла-
шение на собеседо-
вание на площад-
ке, — сообщила 

Наталья Сергунина. 
В лектории выступили экс-
перты, которые рассказали 
о совмещении работы и уче-
бы, начале своего стартапа 
и тенденциях в предпринима-
тельстве.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Специалисты Комплекса городского хозяйства подготовили все 44 столичных 
пассажирских причала к зиме, сообщил вчера заместитель мэра Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков.
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Побеждать научат лучшие
Уникальный проект «Урок с чемпионом» посетили свыше девяти 
тысяч столичных школьников

7 ноября. Мэр Москвы Сергей Собянин в день 82-летия со дня проведения легендарного парада 
на Красной площади возлагает венок к Могиле Неизвестного Солдата в Александровском саду 

РУБЛЕЙ СОСТАВИЛА В ДЕНЕЖНОМ ВЫРА
ЖЕНИИ ОБЩАЯ СТОИМОСТЬ ПРОДУКЦИИ, 
ПРОИЗВЕДЕННОЙ ЗА ПЕРВЫЕ ДВА КВАР
ТАЛА 2023 ГОДА ПРЕДПРИЯТИЯМИ ОСО
БОЙ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЗОНЫ МОСКВЫ.

ЦИФРА ДНЯ

40 500 000 000

ДЕНИС КРИВОШЛЫКОВ
ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН, 
ЧЕМПИОН МИРА И ЕВРОПЫ 
ПО ГАНДБОЛУ, ЗАСЛУЖЕННЫЙ МАСТЕР 
СПОРТА РОССИИ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ПРОЕКТА УРОК С ЧЕМПИОНОМ

Наш проект «Урок с чемпио-
ном» Московского центра вос-
питательных практик Депар-
тамента образования и науки 
города Москвы идет уже пя-
тый учебный год. За это время 
в нем приняли участие более 
девяти тысяч школьников 
и учащихся колледжей. Уроки 
проводят победители Олим-
пийских игр, мировых и евро-
пейских первенств, они рас-
сказывают о победах, отвеча-
ют на вопросы, проводят ма-
стер-классы. И это лучшая 
мотивация для занятий физ-
культурой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Бесплатные 
спортивные 
занятия можно 
найти в каждом 
районе города

7 ноября. В образовательном центре «Протон» серебряный призер Олимпийских игр в Пекине, трехкратная чемпионка мира Эмилия Турей и олимпийский чемпион, 
заслуженный мастер спорта России, чемпион мира и Европы Денис Кривошлыков отвечают на вопросы пятиклассников Александра Мальцева и Дианы Калабуховой

Продвигаем 
русскую культуру

Наш фонд был создан в 2020 году, а уч-
редил организацию Дом русского за-
рубежья — главный российский центр 
знаний, который изучает проблемати-
ку нашего зарубежья с наибольшим 
фокусом на первую волну эмиграции 
в начале XX века. Из-за драматических 
событий, которые произошли между 
1917 и 1922 годами, нашу страну по-
кинуло огромное количество людей. 
Они начали основывать свою, зару-

бежную Россию, открывая школы, театры и благотвори-
тельные учреждения в разных странах. 
Фонд стал похож на агентство по реализации культур-
ных проектов, которые происходят по всей России 
и за границей. Мы взаимодействуем с нашими диаспора-
ми в разных странах, занимаемся поддержкой влияния 
русского языка. Сотрудники фонда 
стараются сохранять культурные 
и духовные связи населения нашей 
страны с соотечественниками в дру-
гих государствах. 
Кроме того, за последние несколько 
лет мы сформировали основные на-
правления нашей работы. Первое — 
это приобретение ценностей, художе-
ственных произведений и архивных 
материалов, которые до сих пор нахо-
дятся за рубежом. Мы также поддер-
живаем культурные мероприятия, ко-
торые происходят на базе Дома рус-
ского зарубежья и региональных об-
разовательных площадках. Один из 
главных форматов, которые мы отработали за эти го-
ды, — фестиваль «Русское зарубежье: города и лица». 
Этот культурно-просветительский фестиваль объехал 
уже 16 городов России, и мы в рамках этого мероприятия 
работаем с местными краеведами, музеями, университе-
тами и другими учреждениями. В каждом городе мы ста-
раемся провести мероприятия, благодаря которым жите-
ли больше узнают об истории своего города и связи зем-
ляков с темой русского зарубежья. 
В следующем году мы планируем продолжать сохранять 
и популяризировать русское зарубежье. Например, 
в 2024 году будет значимый юбилей 30-летия возвраще-
ния Александра Солженицына на родину после многолет-
ней эмиграции. Также мы планируем провести в Москве 
выставку художника-эмигранта Давида Бурлюка, кото-
рая уже прошла в Уфе. У нас в России хранится большая 
коллекция его картин.

Фонд наследия русского зарубежья продолжает 
возвращать на родину художественные произве-
дения из архивных коллекций наших соотечест-
венников. 

первый 
микрофон

ЕЛЕНА 
ЧЕРНЫШКОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ФОНДА НАСЛЕДИЯ 
РУССКОГО 
ЗАРУБЕЖЬЯ

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ МЭРА 
➔ СТР. 2

До 2027 года в Москве 
планируется построить 
еще 18 физкультурно- 
оздоровительных ком-
плексов. В том числе 
в рамках реализации 
Адресной инвестицион-
ной программы (АИП) 
на 2024–2026 годы, завер-
шится строительство мно-
гофункционального 
 спортивного комплекса 
в Москворечье- Сабурове, 
закончится реконструкция 
Дворца спорта «Лужни-
ки». Также будут дострое-
ны спортивно-стрелковый 
клуб в Лужниках и 75-ме-
тровый лыжный трамплин 
на Воробьевых горах.

справка

Ежедневный деловой выпуск

знай наших

Красавица со стальной волей. 
Москвичка стала серебряным 
призером конкурса «Самая 
спортивная девушка России» ➔ СТР. 3

гайд-парк

Шалом, Дагестан. Украинским 
спецслужбам не удастся 
дестабилизировать ситуацию 
в российских регионах ➔ СТР. 5

кадры

Рабочие моменты. Переход 
на гибридный график становится 
еще одним способом мотивации 
сотрудников ➔ СТР. 7

vm.ru
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Журналисты 
в центре внимания
XV Московский телефести-
валь «Профессия — журна-
лист» пройдет с 13 по 19 ноя-
бря 2023 года в Доме кино. 

Фестиваль проводит Гильдия 
кинорежиссеров при под-
держке Департамента средств 
массовой информации и ре-
кламы города Москвы.
В организационном комите-
те рассказали, что фестиваль 
проводится для популяриза-
ции и повышения престижа 
журналистской профессии. 
Также он призван помочь 
в осмыслении роли профес-
сии в современном обществе 
и способствовать поощре-
нию создания произведений 
о журналистах.
В этом году на фестиваль по-
ступило 114 работ из разных 
городов России, в том числе из 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Луганска, Казани, Брянска, 
Белгорода, Оренбурга, Хаба-
ровска, Кирова, Омска. В кон-
курсе примут участие 27 зая-
вок, которые прошли отбор. 
Кроме того, организаторы 
подготовили для участников 
насыщенную и интересную 
программу.
— Откроет телесмотр специ-
альный премьерный показ 
художественного фильма 
«Прямой эфир» режиссера Ка-
рена Оганесяна, в котором 
в главной роли снялся Кирилл 
Кяро. Картина рассказывает 
о путешествии двух блогеров 
в горы и сложном выборе, ко-
торый им предстоит сде-
лать, — рассказали в Гильдии 
кинорежиссеров. 
Зрителей познакомят с доку-
ментальными фильмами, те-
лепрограммами, телесюжета-
ми и репортажами, которые 
рассказывают о различных 
аспектах журналистской рабо-
ты, а также о журналистах — 

профессионалах своего дела, 
мастерах профессии. 
Оценивать конкурсные рабо-
ты будет компетентное жюри, 
в состав которого вошли лите-
ратор и публицист Надежда 
Ажгихина, режиссер, заслу-
женный деятель искусств Рос-
сии Валерий Ахадов, медиа-
технолог и журналист Роман 
Серебряный, преподаватель 
мастер-классов по технике 
и культуре речи, ведущий, 
обозреватель Михаил Вере-
щагин, киновед Алексей Без-
зубиков.
В дни проведения телефести-
валя с 13 по 17 ноября в 17:00 
в Конференц-зале Дома кино 
будут проходить мастер-клас-
сы ведущих специалистов 
в области массмедиа. 
19 ноября состоится торже-
ственная церемония награж-
дения призеров телефестива-
ля. Также гостей фестиваля 
в этот день ждет показ художе-
ственного фильма «Снегирь» 
Бориса Хлебникова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Малый и средний бизнес 
занимает первые этажи домов

Цифровой сервис поможет 
терапевтам поставить диагноз

Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства 
Андрей Бочкарев 
(на фото) расска-
зал о реализации 
нежилых помеще-
ний в новострой-
ках по программе 
реновации. 

В домах, построен-
ных в рамках программы, 
с начала нынешнего года реа-
лизовано уже 100 нежилых 
помещений под размещение 
торговых, сервисных и быто-
вых предприятий. 
— В них, как правило, распо-
лагаются магазины, аптеки, 
кафе и различные сервисно-
бытовые услуги. То есть та ин-
фраструктура, которая необ-
ходима для организации ком-
фортной жизни, — отметил 
Андрей Бочкарев. 
Заместитель мэра уточнил, 
что площадь реализованных 
нежилых помещений состав-
ляет около 10 тысяч квадрат-
ных метров. 

В свою очередь руководи-
тель Департамента градо-
строительной политики Мо-

сквы Сергей Лев-
кин уточнил, что 
реа лизованные по-
мещения располо-
жены в 22 районах 
столицы. 
— Уже сейчас в Мо-
скве задействова-
но более 500 нежи-
лых помещений на 

первых этажах в новострой-
ках, возведенных по програм-
ме реновации, — добавил он.
Напомним, программа рено-
вации жилищного фонда бы-
ла утверждена мэром Москвы 
в августе 2017 года. В нее 
включено 5175 домов — это 
более 350 тысяч квартир, 
в которых проживают почти 
миллион москвичей. С нача-
ла 2023 года введено в эксплу-
атацию 50 новостроек. К пе-
реселению приступили около 
36 тысяч жителей из 248 до-
мов в 47 районах и поселени-
ях города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Во всех взрослых поликли-
никах Москвы заработал 
ИИ-сервис для постановки 
заключительного диагноза. 
Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. 

Сервис будет помогать тера-
певтам и врачам общей прак-
тики в постановке диагноза 
на основе анализа данных 
электронной медицинской 
карты пациента за последние 
два года. 
— Таким образом, мы переш-
ли на следующий этап вне-
дрения умных алгоритмов: 
ИИ не только анализирует 
текущие данные о здоро-
вье — жалобы на самочув-
ствие и свежие результаты 
анализов, но и оценивает ре-
троспективную информа-
цию — протоколы осмотров, 
лабораторные и инструмен-
тальные исследования за по-
следние два года. Все это по-

зволяет максимально точно 
поставить диагноз, — сказа-
ла заммэра. 
Она уточнила, что искус-
ственный интеллект не заме-
няет врача, а ассистирует ему, 
дает второе мнение, если есть 
подозрения на одно из 95 се-
рьезных заболеваний, требу-
ющих диспансерного наблю-
дения. Среди них — сахарный 
диабет, сердечная недоста-
точность и язва желудка.
Новый модуль системы под-
ключается в случае, если во 
время заполнения протокола 
осмотра в ЕМИАС терапевт 
принимает решение поста-
вить пациенту заключитель-
ный диагноз. Цифровой асси-
стент параллельно сформиру-
ет заключительный диагноз. 
Если он отличается от того, 
который поставил врач, си-
стема сигнализирует об этом. 
Сейчас точность сервиса до-
стигает 87 процентов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в ходе заседания 
президиума столичного 
правительства мэр Сергей 
Собянин сообщил, что три 
нежилые территории 
в районах Преображен-
ское, Печатники и По-
кровское-Стрешнево ста-
нут комфортными город-
скими кварталами. Там 
планируется построить 
больше 180 тысяч ква-
дратных метров недвижи-
мости, в том числе дома 
по программе реновации. 

кстати

Почти два десятка павильо-
нов — резидентов ВДНХ пред-
ставят тематические про-
граммы в рамках Междуна-
родной выставки-форума 
«Россия». Среди них объекты 
Музейного города ВДНХ, но-
вый павильон «Атом», выста-
вочно-культурный и экспози-
ционный центр республики 
Узбекистан и другие. 
В открывшейся 4 ноября гран-
диозной выставке «Россия» 
принимают участие предста-
вители 89 регионов нашей 
страны, федеральные мини-
стерства, корпорации и обще-
ственные организации. Посе-
тители выставки могут позна-
комиться с современными 
технологическими разработ-
ками и научными открытия-
ми, ключевыми достижения-
ми России в промышленной, 
социальной, спортивной 
и культурной сферах.
В Музее городского хозяйства 
Москвы, расположенном в па-
вильоне № 5 на ВДНХ, расска-
жут об особенностях рабо-
ты столичных коммунальных 
служб, системах и технологи-
ях, помогающих поддержи-
вать бесперебойное жизнео-
беспечение города на всех на-
правлениях — от тепло-, газо-, 

электро-, водоснабжения и во-
доотведения до реализации 
программы раздельного нако-
пления отходов, цветочного 
оформления города и навига-
ции для пешеходов. 
— В Музее городского хозяй-
ства Москвы покажут 13-ме-
тровый макет столицы, рас-
скажут о работе различных 
служб над созданием ком-
фортной среды для жите-
лей, — сообщил в соцсетях 
Сергей Собянин.
Также с помощью дополнен-
ной реальности гости пятого 
павильона на ВДНХ могут уз-
нать, как устроены подзем-
ные инженерные коммуника-
ции, увидеть интерактивный 

макет Люберецких очистных 
сооружений, экипировку 
служб спасения, прокатиться 
на велосипеде по набереж-
ным Москвы-реки и создать 
световое шоу на фасаде Боль-
шого театра.
— В павильоне № 31 «Геоло-
гия» пройдет выставка о до-
стижениях российских уче-
ных в сельском хозяйстве. На-
пример, посетители узнают 
о создании уникальных со-
ртов злаков, — рассказал мэр.
А в Музее гаража особого на-
значения ФСО России, распо-
ложенного в павильоне № 53 
на ВДНХ, можно увидеть ав-
томобильный кортеж в со-
провождении мотоциклов 

почетного эскорта. В центре 
экспозиции — подлинный эк-
земпляр российского автомо-
биля Aurus Senat Limousine, 
принимавший участие в це-
ремонии инаугурации прези-
дента России в мае 2018 года.
Музей кино, посетить который 
можно в павильоне № 36, при-
глашает на экспозицию «Лаби-
ринт истории». Она рассказы-
вает о развитии отечественно-
го кинематографа с начала 
XX века до 1980-х годов. Гости 
могут посетить и мемориаль-
ную экспозицию «Кабинет 
Сергея Эйзенштейна». 
— Также здесь запланирова-
на выставка, посвященная 
фильму «Трудно быть богом» 

Алексея Германа, — добавил 
Сергей Собянин.
В Музее Востока в павильоне 
№ 13 открылась экспозиция 
«Россия. Ближе к Востоку». 
В ней представлено более 
100 произведений искусства 
последней четверти XX — на-
чала XXI века из коллекций 
государственного музея Вос-
тока и его филиала в Майко-
пе. Посетители могут позна-
комиться с культурными осо-
бенностями, национальным 
колоритом народов России 
и узнать больше о природе 
страны. Выставка будет рабо-
тать до 12 апреля.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chenyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Подготовили 
уникальные экспозиции
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин рассказал 
в социальных 
сетях о специ-
альных про-
граммах, кото-
рые подготови-
ли в рамках меж-
дународной 
выставки-фору-
ма «Россия» раз-
личные пави-
льоны на ВДНХ.

день мэра

2 ноября. Мэр Москвы Сергей Собянин во время открытия павильона «Атом» на ВДНХ в рубке одного из экспонатов — атомного ледокола

Автовокзалы столицы снабдили 
удобной навигацией
На столичных автовокзалах 
появилась новая маршрутная 
схема. Вчера об этом расска-
зали в Департаменте транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Москвы. 

Новые схемы разместили на 
четырех автовокзалах столи-
цы: Центральном, Саларьево, 
Северные Ворота и Южные 
Ворота. 
— Благодаря этому пассажи-
ры могут узнать больше о том, 
в какие города и регионы 
можно добраться из столицы 
на автобусах, — рассказал 
заммэра Москвы по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов. 
Каждому автовокзалу на схе-
ме присвоили определенный 
цвет, отметили все ключевые 
маршруты. Отдельный ин-
формационный блок посвя-
щен важным событиям мо-

сковского транспорта и раз-
личным направлениям. Так, 
особо выделены маршруты по 
интересам: пляжный отдых, 
горнолыжные курорты и так 
далее. Чтобы пассажирам бы-
ло проще ориентироваться, 
на схему нанесли и крупные 
водоемы: Черное море, Фин-
ский залив и другие. 
Москвичи уже оценили удоб-
ство новых схем. Светлану 
Землянухину и Александра 
Чередниченко мы встретили 
на автовокзале Саларьево. 
Александр уезжает, Светлана 
его провожает. 
— Новые схемы действитель-
но стали лучше, удобнее и го-
раздо информативнее, — го-
ворит Землянухина. 
До четырех основных авто-
вокзалов Москвы можно до-
браться в том числе на назем-
ном транспорте — к ним ведет 
почти полсотни маршрутов. 

Каждый месяц пассажиры со-
вершают на них около шести 
миллионов поездок. Часть из 
этих маршрутов работает 
и ночью. 
Так, до автовокзала Саларье-
во можно добраться на авто-
бусах № 272, 304, 304к, 420, 
446, 507, 600, 707, 720, 734, 
863, 892, 911 и 1002. К авто-
вокзалу Южные Ворота ведут 
маршруты № 708, М78, С795. 
До автовокзала Северные Во-
рота из Зеленограда можно 
доехать на автобусе Е41, а из 
других округов — на автобу-
сах № 65, 188, 270, 283, 559, 
673, 745 и 958. А до автовок-
зала Центральный можно до-
ехать на автобусах маршру-
тов Т32, Т41, Т83, № 3, 52, 68, 
97, 133, 171, 257, 249,627, 
627к, 645, 645п, 716, 735, 760, 
833, Н3. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Лучшие технологические проекты молодых 
инженеров и разработчиков получат поддержку

Более тысячи незаконно возведенных построек 
подлежат демонтажу

В столице в третий раз прой-
дет чемпионат по технологи-
ческому предприниматель-
ству «Технолидеры Москвы». 

В чемпионате могут принять 
участие разработчики и ин-
женеры из Москвы и других 
городов страны.
— Чемпионат вовлекает мо-
лодежь в научно-техниче-
скую деятельность, помогает 
талантливым ребятам найти 
финансирование для своих 
идей, — рассказала замести-
тель мэра Москвы Наталья 
Сергунина. 
Принять участие в чемпиона-
те смогут до 80 команд. По 
итогам конкурса эксперты 
и инвесторы выберут 10 луч-
ших проектов, которые 
в дальнейшем получат под-
держку. 

Подать заявку можно онлайн, 
заполнив специальную форму 
(https://rcmos.moscow/reg_
technoentr), до 10 ноября вклю-
чительно. 
Обязательное условие для 
участников — наличие прото-
типа или минимальной рабо-
чей версии проекта. 
В составе команды — от двух 
до шести человек. Предусмо-
трены школьный (13–18 лет) 
и студенческий (18–23 года) 
треки. 
Из присланных заявок отбе-
рут минимум 60 команд. Мо-
лодые инноваторы начнут го-
товиться к чемпионату: кон-
сультироваться с экспертами, 
дорабатывать проекты и пре-
зентации, проходить мастер-
классы по публичному высту-
плению. Этот этап чемпиона-
та — до 30 ноября. 

В прошлом году в «Техноли-
дерах Москвы» приняли уча-
стие 68 команд из столицы 
и других регионов. По ито-
гам чемпионата 32 команды 
вошли в реестр «Таланты Рос-
сии», получили гранты на ре-
ализацию проекта, рекомен-
дации по улучшению своего 
продукта и выводу его на ры-
нок. А три команды, прини-
мавшие участие в прошло-
годнем чемпионате, стали 
лауреатами конкурса «Нова-
тор Москвы» и резидентами 
городской программы «Ака-
демия инноваторов». 
Кстати, школьники, ставшие 
победителями и призерами 
чемпионата, получат допол-
нительные баллы при посту-
плении в вузы.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

На юге Москвы за девять ме-
сяцев 2023 года демонтиро-
вали 772 самостроя. Вчера 
об этом сообщили в Госин-
спекции по недвижимости, 
входящей в Комплекс эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний столицы. 

Всего за указанный период 
в Южном округе выявили 
свыше 1,1 тысячи незаконных 
строений. 
— В числе зафиксирован-
ных самовольных построек 
902 пришлись на объекты ка-
питального строительства — 
здания, строения и сооруже-
ния, и 256 — на некапиталь-
ные постройки — бытовки, 
навесы, ограждающие кон-
струкции, — рассказал на-
чальник столичной Госин-

спекции по недвижимости 
Иван Бобров. 
Он уточнил, что общая пло-
щадь самостроев превысила 
118,2 тысячи квадратных ме-
тров. А 11 фактов незаконно-
го строительства удалось пре-
сечь на начальном этапе. 
Кроме самостроев, выяви-
ли также 609 нарушений, свя-
занных с использованием зе-
мельных участков. Это, к при-
меру, самозахват земли или 
захламление территории. Так-
же обнаружили 297 наруше-
ний при использовании нежи-
лых объектов, например, фак-
ты реконструкции здания без 
разрешения. 
Обследования сезонных объ-
ектов позволили специали-
стам выявить и устранить 
10 нарушений при размеще-
нии летних кафе. 

Помогает инспекторам и ис-
кусственный интеллект. Так, 
с начала года нейросети помог-
ли обнаружить более 800 при-
знаков земельно-имуществен-
ных нарушений. Именно они 
анализируют снимки с беспи-
лотников и камер городского 
видеонаблюдения. 
— С января по сентябрь 
2023 года искусственный ин-
теллект обработал свыше 
2,5  миллиона снимков. В ре-
зультате специалисты выяви-
ли более 700 фактов, свиде-
тельствующих о наличии при-
знаков самовольной построй-
ки на ранней стадии, и более 
100 случаев, указывающих на 
захламление городских зе-
мельных участков, — отметил 
Иван Бобров. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В конкурсную программу 
вошли телесюжет Алек-
сандра Егорцева «Влад-
лен Татарский. Путь вои-
на», телепрограмма Пав-
ла Гусева «Клуб главных 
редакторов. СМИ. Кредит 
доверия», документаль-
ные фильмы «Военкоры» 
режиссера Артема Сомо-
ва, «Человек в простран-
стве киновселенной» 
Анисии Шарафутдиновой, 
«Хочу быть честным жур-
налистом» Дарьи Бурла-
ковой и другие работы.

справка

7 ноября. Москвич Александр Чередниченко готовится отправиться в дорогу с автовокзала 
Саларьево. Светлана Землянухина пришла его проводить и отметила, что новая схема маршрутов 
стала намного информативнее
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Победители этнографической олимпиады 
увидят красоты Русского Севера
В столице в рамках форума 
«Москва многоликая и раз-
ноязычная» прошло торже-
ственное награждение побе-
дителей Московской этно-
графической олимпиады. 
В ней приняли участие более 
3500 студентов из разных 
регионов страны.

Мероприятие объединило 
студентов-эрудитов из мо-
сковских вузов, а также ребят, 
приехавших из девяти субъек-
тов Российской Федерации, 
в которых в течение 2023 года 
проводились выездные или 
дистанционные мероприятия 
Московской этнографиче-
ской олимпиады. Участника-
ми финальных мероприятий 
также стали старшеклассни-
ки и вожатые из разных реги-
онов России — победители 
этапа олимпиады, который 
в июле этого года прошел во 
Всероссийском детском цен-
тре «Орленок». 
Дипломы лауреатам и побе-
дителям из Москвы, Санкт-
Пе тер бурга, Хабаровского 
края, Калининградской, 
Астраханской, Свердловской, 
Воронежской, Ярославской 
областей и Красноярского 
края вручил руководитель Де-
партамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей города Москвы 
Виталий Сучков — главный 
инициатор и вдохновитель 
Московской этнографиче-
ской олимпиады. 
— Этноолимпиада проводит-
ся ежегодно в рамках проекта 
«Москва — столица многона-
циональной России». Прият-
но видеть, как ребята интере-
суются культурными особен-
ностями нашей многонацио-
нальной страны и проявляют 
интерес к таким важным об-
разовательным проектам, — 
отметил глава департамента.
Как отметила одна из победи-
телей олимпиады, студентка 
Московского государственно-
го лингвистического универ-

ситета Анна Новикова, зада-
ния олимпиады были доста-
точно сложные, но очень ин-
тересные. 
— Особенно запомнилось за-
дание про обереги, которые 
изготавливали в Древней Ру-
си. Благодаря командной ра-
боте удалось справиться 
с ним, — рассказала участни-
ца олимпиады, студентка Мо-
сковского государственного 
лингвистического универси-
тета Анна Новикова.
Девушка вместе со своими од-
ногруппницами решила при-
нять участие в олимпиаде, 
чтобы побольше узнать о тра-
дициях и культуре народов, 
населяющих нашу страну.
— Мы очень рады, что смогли 
одержать победу, хотя конку-
ренция была достаточно се-
рьезная, — добавила ее соко-
мандница Полина Павлова.
Финальные мероприятия, 
кроме торжественной цере-
монии награждения, включа-
ли в себя обширную познава-
тельную и культурную про-

грамму в московских музеях, 
обзорную экскурсию по сто-
лице, дружеские встречи и об-
щение. Поэтому ребята из 
других регионов смогли луч-
ше узнать столицу, а также по-
сетить ее главные достопри-
мечательности.
Победителей же ждет незабы-
ваемое путешествие. В этом 
году у олимпиады появились 
новые партнеры: правитель-
ство Мурманской области, ко-
митет по туризму Мурман-
ской области, туристический 
информационный центр Мур-
манской области. И восемь 
победителей из разных вузов 
Москвы получат возможность 
в январе 2024 года посетить 
этот полный тайн и загадок 
северный регион. 
Для ребят там подготовлена 
увлекательная и насыщенная 
программа, включающая об-
зорную экскурсию по Мур-
манску, посещение краеведче-
ского музея, атомного ледоко-
ла «Ленин», этнографического 
музея истории города Колы, 

оленьего двора в Лопарской 
и в «Дремучем лесу» на базе от-
дыха «Лапландская деревня». 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

5 ноября. Одна из победительниц Московской этнографической олимпиады, студентка 
столичного вуза Анна Новикова с дипломом лауреата

Центров долголетия 
становится больше 
Город передал центрам мо-
сковского долголетия зда-
ние на юге города и поме-
щение на севере столицы. 
Вчера об этом сообщил 
министр правительства 
Москвы, руководитель 
Департамента городского 
имущества Максим Гаман. 

Центры московского долголе-
тия — это современные клуб-
ные пространства, где мо-
сквичи старшего поколения 
могут с пользой и удоволь-
ствием проводить свой досуг. 
Все занятия в центрах бес-
платные, а принимать в них 
участие могут и пенсионеры, 
не имеющие регистрации 
в Москве. Один из главных 
принципов работы центров 
московского долголетия — от-
сутствие привязки к месту жи-
тельства. Жители столицы 
старшего поколения могут по-
сещать любой понравивший-
ся центр, а также участвовать 
в их многочисленных онлайн-
мероприятиях. 
Общая площадь двух помеще-
ний, переданных городом под 
организацию новых центров, 
составляет 1,8 тысячи ква-
дратных метров. 
— Для организации работы 
центров московского долголе-
тия город выделил здание 
в Нагорном районе площадью 
1,14 тысячи квадратных ме-
тров и помещение в районе 
Левобережный площадью 
656 квадратных метров. Здесь 
появятся комфортные про-
странства для горожан стар-
шего возраста, — рассказал 
Максим Гаман. 
Здания, в которых откроются 
новые центры, находятся на 
Ялтинской и Фестивальной 
улицах. Кстати, центр москов-
ского долголетия на Ялтин-
ской улице станет одним из 
самых больших в столице. 
Всего в третьем квартале 
2023 года город передал 
34  объекта досуговым учреж-
дениям, центрам московского 

долголетия, советам ветера-
нов, школам и детским садам. 
Как отметил заместитель мэ-
ра Москвы по вопросам эко-
номической политики и иму-
щественно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов, об-
щая площадь этих помещений 
и зданий составляет 44 тыся-
чи квадратных метров. А с на-
чала года соцучреждениям 
передали 103 объекта общей 
площадью более 130 тысяч 
квадратных метров. 
Помещения и здания переда-
ют организациям на праве 
оперативного управления. 
Это позволяет организациям 
оснащать объекты в соответ-
ствии со своими потребностя-
ми, проводить ремонт и ока-
зывать услуги населению. 
Самыми крупными объекта-
ми, которые город передал со-
циально значимым организа-
циям в третьем квартале ны-
нешнего года, стали новые 
здания для школы № 656 име-
ни Макаренко на Бескудни-
ковском бульваре и здание 
детского сада на улице Бориса 
Пастернака. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Цель Московской этно-
графической олимпиа-
ды — расширить и попу-
ляризировать знания 
о народах страны среди 
студенческой молодежи 
города. 
В рамках олимпиады ор-
ганизуются выезды в ин-
ституты и университеты — 
участники мероприятия, 
проведение тематических 
лекций. В этом году, по-
скольку он объявлен Го-
дом педагога и наставни-
ка, многие вопросы были 
посвящены педагогике 
и знаменитым педагогам 
страны.

справка

Получить консультацию 
психолога можно бесплатно 

Гостевой доступ к электронному 
дому пользуется популярностью

С 10 по 12 ноября в обще-
ственном центре «Благосфе-
ра» пройдет городской фе-
стиваль психопросвещения 
«Psyfest 2023: осеннее обо-
стрение». 

Гостям фестиваля расскажут 
о том, как построить здоровые 
отношения и избавиться от 
негатива, справиться с трево-
гой и паническими атаками, 
побороть зависимость от 
электронных устройств и мно-
гом другом. 
— Каждый посетитель найдет 
для себя практическую поль-
зу, ведь участие в мероприя-
тии подразумевает непосред-
ственное вовлечение гостей 
в ту или иную активность, — 
говорит главный психиатр 
Департамента здравоохране-
ния, главный врач психиатри-
ческой клинической больни-
цы № 1 имени Алексеева, 
профессор Георгий Костюк. 

Экспертами на фестивале вы-
ступят специалисты психиа-
трических больниц имени 
Алексеева, имени Ганнушки-
на, № 13 и 5, Центра психиче-
ского здоровья детей и под-
ростков имени Сухаревой, 
Центра патологии речи и ней-
рореабилитации, психонев-
рологического центра Соло-
вьева и Московского научно-
практического центра нарко-
логии. 
Для гостей проведут семина-
ры, мастер-классы и тренин-
ги. Все желающие смогут 
пройти анонимные индиви-
дуальные консультации пси-
хологов. Также среди участ-
ников разыграют призы и по-
дарки. 
Участие бесплатное, но на 
каждое мероприятие нужно 
регистрироваться на сайте 
мероприятия.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Москвичи выдали гостевой 
доступ в «Электронном 
доме» более 5 тысяч раз. 
Об этом вчера сообщил руко-
водитель ГКУ «Новые техно-
логии управления», ответ-
ственного за развитие плат-
формы «Электронный дом», 
Александр Пищелко.

Пользователи «Электронного 
дома» могут предоставить до-
ступ к возможностям плат-
формы родственникам, дру-
зьям или арендаторам. 
— Выдать гостевой доступ мо-
гут собственники квартиры 
или зарегистрированные по 
адресу пользователи. В «Элек-
тронном доме» можно вы-
брать один из трех уровней 
доступа: начальный, базовый 
и повышенный. У каждого из 
них свой набор функций. Ка-
кой именно уровень доступа 
предоставить, решает сам 

владелец, — рассказал Алек-
сандр Пищелко.
Пользователи с начальным 
уровнем доступа видят разде-
лы платформы, относящиеся 
к соответствующему дому 
и квартире. С базовым уров-
нем можно не только просма-
тривать информацию, но 
и оставлять заявки о неполад-
ках, отправлять сообщения 
в управляющую организацию, 
создавать опросы и участво-
вать в них. Пользователи с по-
вышенным уровнем доступа 
могут также оплачивать счета 
за жилищно-коммунальные 
услуги, передавать показания 
счетчиков, публиковать объ-
явления, общаться в чатах, 
управлять видеодомофоном 
и шлагбаумом, если дом под-
ключен к «умным решениям» 
в «Электронном доме». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В спорткомплексе «На Инже-
нерной» аншлаг — на гранд-
финал Всероссийского кон-
курса «Самая спортивная 
девушка России», который 
проходит при поддержке 
Минспорта РФ, собрались 
участницы, судьи, группы 
поддержки, зрители.
— Болею за нашу землячку, 
москвичку, студентку, спор-
тсменку и просто красавицу 
Екатерину Максименкову, — 
признается Артур Серов. — 
Лично с ней я, увы, не знаком, 
но уверен, эта хрупкая девуш-
ка имеет такую силу воли, что 
обязательно поднимется на 
пьедестал почета!
Студентка спортивного ин-
ститута, 20-летняя Екатерина 
Максименкова действитель-
но вошла в тройку победите-
лей и стала серебряной чем-
пионкой конкурса.
— Это был удивительный 
опыт, — улыбается Екатерина 
Максименкова. — Октябрь 
был таким насыщенным, 
сложным, интересным: ка-
стинг, тренировки, общение 
с лучшими спортсменами 
страны, с девчонками. И я 
всегда старалась войти в пя-
терку лучших, мне хотелось 
победить. Мой муж тоже спор-
тсмен, он знает цену награ-
дам, поэтому во всем поддер-
живал меня. И мне хотелось 
быть лучшей! Было очень 
сложно, помню, как шла по 
гвоздям и от боли в голову лез-
ли разные мысли. Хотелось все 
бросить, уйти! Но девчонки не 
сдавались, и я тоже пересили-
ла себя. Моей главной сопер-
ницей была Юлия Вертелко из 

Брянска. Отважная, сильная, 
она сумела победить не только 
всех участниц, но и себя, свою 
боль — после травмы нога 
у Юли не сгибается, но она вы-
кладывалась на 200–300 про-
центов!
Юлия Вертелко заняла первое 
место, а Екатерина Макси-
менкова стала второй, на шаг 
опередив Дарью Давыдову из 
Рыбинска.
— Я говорила Кате, что готова 
уступить первенство только 
ей, — смеется обладательница 
титула «Самая спортивная 
девушка России» Юлия Вер-
телко. — Катя такая утончен-
ная, женственная, изящная. 
И в то же время сильная 
и упорная. И титул — это при-
знание тысяч часов упорных 
тренировок, самодисциплины 
и несгибаемой воли к победе. 
Это достойный пример для 
подрастающего поколения.
Творческие номера, дефиле 
и танцевально-спортивные 
выступления поразили зрите-
лей и судей. Жюри определи-
ли победительницу по сумме 
баллов за выполнение номе-
ров в гранд-финале и за вы-
полнение нормативов ГТО.
— Спорт — это путь к здоро-
вью и важнейший элемент 
культуры, — говорит автор 
проекта, учредитель Федера-
ции многоборья ГТО Москвы 
Валерия Черток. — Наши фи-
налистки — лидеры, которые 
своим примером мотивируют 
все наше общество к актив-
ной жизненной позиции 
и спортивному, здоровому об-
разу жизни.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Самые спортивные, 
красивые и активные
В Москве про-
шел Всероссий-
ский конкурс 
«Самая спортив-
ная девушка 
России». Моск-
вичка Екатери-
на Максимен-
кова заняла 
второе место.

конкурс

5 ноября. В спорткомплексе «На Инженерной» члены жюри назвали имена самых спортивных 
девушек России. Ими стали (слева направо) москвичка Екатерина Максименкова (второе место), 
Юлия Вертелко из Брянска (первое место) и Дарья Давыдова из Рыбинска (третье место)

Цель конкурса — популя-
ризация физкультуры, 
спорта и комплекса нор-
мативов «Готов к труду 
и обороне». Мероприятия 
комплекса ГТО проходят 
в рамках проекта 
«Спорт — норма жизни» 
национального проекта 
«Демография». Победи-
тельница получает титул, 
путешествие в жаркую 
страну и денежный приз.

справка

Когда в Мосгордуме впервые 
подняли вопрос необходимо-
сти правового регулирования 
средств индивидуальной мо-
бильности (СИМ), в Москве 
было не более пяти тысяч 
электросамокатов. Сегодня их 
около 60 тысяч. Результатом 
работы столичных депутатов 
стала инициатива, которую 
поддержали на федеральном 
уровне: СИМ признали транс-
портным средством и внесли 
изменения в ПДД, касающие-
ся подобных средств передви-
жения. 
Тем не менее самокатов в го-
роде становится все больше, 
и необходимо дальше совер-
шенствовать законодатель-
ство. 
— Основная проблема — не-
определенность правового 
статуса пользователя СИМ. 
Поэтому предлагается ввести 
в КоАП РФ новый субъект от-
ветственности — лицо, управ-
ляющее СИМ. Это позволит 
распространить на указан-
ный субъект ряд составов Ко-

АП РФ, связанных с наруше-
нием Правил дорожного дви-
жения, — сказал председатель 
Мосгордумы Алексей Шапош-
ников. 
Он предложил прямо запре-
тить в ПДД управление сред-
ствами индивидуальной мо-
бильности в состоянии алко-

гольного опьянения, а также 
передачу управления челове-
ку в состоянии опьянения. 
Алексей Шапошников озву-
чил и еще одно предложе-
ние — запретить пользовате-
лям СИМ покидать место 
ДТП, употреблять алкоголь 
и иные вещества после ДТП. 
— Отдельно хочу обратиться 
к руководству шеринговых 
компаний Москвы с предло-
жением оперативно устано-
вить автоматическое сниже-
ние скорости прокатных СИМ 
до 20 километров в час в соот-
ветствующих зонах, прежде 
всего это жилой сектор. Мо-
сквичи скажут вам огромное 
спасибо, — подытожил Алек-
сей Шапошников. 
По данным ГИБДД, за 10 меся-
цев в Москве произошло 
805 дорожно-транспортных 
происшествий с участием 
СИМ. Из них 26 процентов 
ДТП — 213 — с участием де-
тей до 16 лет. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Правила пользования 
электросамокатами ужесточат

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы регулярно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгорду-
мы обсудили совершенствование правил пользования электросамокатами. 

Мосгордума

ЕВГЕНИЙ ЛОГИНОВСКИЙ
ЗАМНАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ ГИБДД 
ГУ МВД РОССИИ ПО МОСКВЕ
У нас есть предложение 
по введению действенных мер, 
которые необходимо учесть 
в будущем прокатном сезоне. 
Мы предлагаем ввести иден-
тификацию личности, то есть 
исключить возможность ис-
пользования средств индиви-
дуальной мобильности лица-
ми, не достигшими совершен-
нолетнего возраста. Также 
предлагаю ввести на террито-
рии Москвы общее ограниче-
ние скорости движения СИМ 
в 20 километров в час. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Будущие молодожены все чаще выбирают 
для свадебной церемонии красивые даты
Сотрудники столичных заг-
сов озвучили самые популяр-
ные даты для бракосочета-
ния в следующем году. Вче-
ра «ВМ» узнала, какие дни 
для проведения церемонии 
выбирают будущие молодо-
жены чаще всего. 

Как рассказала начальник 
управления ЗАГС Москвы 
Светлана Уханева, начиная 
с 2007 года в столице набира-
ет популярность регистрация 
брака в красивые даты. 
— Пары стараются подавать 
заявления на такие дни за не-
сколько месяцев, — говорит 
она. — Сегодня столичные 
загсы приняли уже около трех 
тысяч заявлений, и большин-

ство пар планируют бракосо-
четание на 24-е число. 
Самым популярным днем ре-
гистрации брака в наступаю-
щем году пока является 
24.04.24, именно в этот день 
узами брака планируют себя 
связать более 200 пар. 
— Второй по популярности 
датой стало 24.08.24 на нее 
подано уже свыше 120 заявле-
ний, — поясняет Светлана 
Уханева. — В тройке лидеров 
и 08.08 — более ста пар запла-
нировали бракосочетания на 
эту дату. 
По-прежнему популярными 
днями для создания семьи 
остаются День всех влюблен-
ных и День семьи, любви 
и верности. 

Кстати, у будущих молодоже-
нов есть прекрасная возмож-
ность определиться не только 
с датой торжества, но и с не-
обычным местом его проведе-
ния. Как сделали это москви-
чи Евгения Кравцова и Дми-
трий Салихов.
— Мы хотим, чтобы церемо-
ния прошла в башне «Око». 
Панорамный вид на любимый 
город станет лучшей декора-
цией к нашему празднику, — 
делится планами Евгения 
Кравцова. — И если с местом 
свадьбы мы определились 
сразу же и единогласно, то вот 
дату проведения еще обсуж-
даем. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ЕЛЕНА ГРОМОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ СЕТИ ЦЕНТРОВ 
МОСКОВСКОГО ДОЛГОЛЕТИЯ 

В 2019 году мы открыли пер-
вый центр в Марьиной Роще, 
сегодня в городе их порядка 
100. В каждом из них есть ком-
фортные и уютные простран-
ства, где интеллигенция «се-
ребряного» возраста прово-
дит время в компании едино-
мышленников. Москвичи 
старшего поколения могут 
изучать литературу, историю, 
иностранные языки, зани-
маться спортом и многим дру-
гим. В новых центрах будут 
обустроены спортивные и ак-
товые залы, медиагостиные, 
кулинарные студии, творче-
ские мастерские и кафе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Маскировочные сети спасают 
жизни солдат и офицеров

В помещении на «Окружной», 
которое предоставило сооб-
ществу Всероссийское обще-
ство инвалидов, достаточно 
многолюдно, несмотря на 
праздничный день. Добро-
вольцы за станками увлечены 
изготовлением маскировоч-
ных костюмов и сетей, кото-
рые затем отправляют фрон-
товикам в зону СВО. Кроме 
того, здесь работает пункт 
сбора гуманитарной помощи. 
По словам координатора дви-
жения Юлии Ермакович, сол-
даты чаще всего нуждаются 
в носках, нижнем белье, сред-
ствах личной гигиены и про-
дуктах питания. 
— Мы трудимся каждый день, 
кроме воскресенья, с 10 до 21. 
Наш костяк — это пенсионе-
ры и офисные рабочие, они 
приходят к нам по вечерам. 
Раз в неделю мы собираем по 
250 рублей с каждого и на них 
закупаем весь материал. На 
маскировочные сети и инди-
видуальные костюмы идет 
очень большой запрос, по-
скольку это ручное производ-
ство. В магазинах такого нет. 
Как правило, мы сами везем 
груз до приграничных горо-
дов, откуда представители 
различных волонтерских ор-
ганизаций и отвозят бойцам, 
либо отправляем через ку-
рьерскую службу. Помимо 

прочего, наши волонтеры де-
лают окопные свечи, которые 
горят шесть часов. Из остат-
ков фитилей получается роз-
жиг, — рассказывает коорди-
натор сообщества. 
Само движение было основа-
но год назад. Благодаря созда-
нию и развитию телеграм-ка-
нала родственники и друзья 
тех, кто ушел на СВО, стали 
постепенно присоединяться 
к нему. Юлия признается, что 
вопрос с финансированием 
по-прежнему остается откры-
тым, и они рады любой ока-
занной помощи.
— Не так давно муниципаль-
ные депутаты района Бескуд-
никово оплатили нам счет на 

130 тысяч рублей, все средства 
ушли на приобретение сетей. 
Хочу также отметить, что у со-
общества «Тепло на фронт» 
есть еще две точки — на «Се-
лигерской» и «Первомай-
ской». Там добровольцы гото-
вят солдатам сухие супы по 
определенной рецептуре, та-
кие как борщ, солянка, горохо-
вый. Конечно, нам необходи-
мо расширяться, поскольку 
в этом помещении уже мало 
места. Надеюсь, что со време-
нем вопрос решится, — гово-
рит Юлия Ермакович.
Доброволец Ксения Вольская 
узнала о волонтерском сооб-
ществе от коллеги, с которой 
они вместе были на курсах по 

оказанию первой медицин-
ской помощи. Уже почти год 
девушка приходит сюда в свой 
выходной, чтобы оказать под-
держку тем, кто находится 
сейчас в зоне СВО. 
— Основная цель моего при-
сутствия здесь — это поблаго-
дарить наших ребят за то, что 
они нас защищают. Помимо 
маскировочных сетей, я дома 
еще плету нашлемники. По-
могаю как могу, в том числе 
и финансово, — сообщает 
Ксения Вольская. — Когда за-
топили Херсон, мы приносили 
свои вещи, чтобы помочь по-
страдавшим. Что касается са-
мой технологии плетения ма-
скировочных сетей, то не каж-

дому она дается с первого 
раза. Но если ты действитель-
но хочешь быть для кого-то 
полезным, то у тебя все полу-
чится. 
Ксения подчеркивает, что 
главное — желание. К тому же 
волонтеры готовы каждого 
обучить плетению сетей. 
— Бойцы на передовой посто-
янно нам присылают видео со 
словами благодарности, что 
очень заряжает, — добавляет 
Ксения Вольская. — Здесь 
очень душевная и уютная ат-
мосфера. Рядом находится бу-
фет, где есть возможность пе-
рекусить. 
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
edit@vm.ru 

ЮЛИЯ РЕЗНИКОВА
ОСНОВАТЕЛЬ ВОЛОНТЕРСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ ТЕПЛО НА ФРОНТ
В нашем сообществе око-
ло 600 человек. Радует, 
что за короткий период со-
бралось столько неравно-
душных людей. Многие мои 
знакомые и друзья также уш-
ли добровольцами на фронт, 
поэтому и возникла идея соз-
дать волонтерское движение 
«Тепло на фронт». Наша ос-
новная задача — это иметь 
возможность закупать мате-
риалы. Очередь на заказ 
огромная, и нам приходится 
нелегко. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Участники во-
лонтерского со-
общества «Тепло 
на фронт» пле-
тут маскировоч-
ные сети для во-
еннослужащих, 
чтобы они мог-
ли на месте 
укрыть свою бо-
евую технику 
и блиндажи. 

доброе дело

Патриотический проект объединил жителей 
одной большой страны 

Бойцы поразили немецкие танки, сорвали атаку
и получили заслуженные награды

Предотвратить преступление позволила 
эффективная работа российских спецслужб

Музыкант Сергей Пестов 
(на фото) отвез гуманитар-
ную помощь на Донбасс 
и провел патриотическую ви-
деоэстафету в рамках своего 
социально-культурного про-
екта «Я хочу жить в России».

Проект носит название песни 
Сергея, которую он написал 
еще в 2014 году. В прошлом го-
ду люди более чем из 30 горо-
дов России, от Камчатки до 
Севастополя, сняли под нее 
клип, который размещен в ин-
тернете. Участие в этом при-
няли и жители ЛНР и ДНР. 
Люди разных народов и на-
циональностей продолжают 
снимать ролики под эту песню 
и в этом году.
— Я только вернулся с фрон-
та, — рассказал Сергей, — 
и увидел, что жители Кубани 
прошлись по поселениям и то-
же сняли клип. 
Социально-культурный про-
ект подразумевает не только 
запись видеороликов. Сергей 

регулярно проводит патрио-
тические мероприятия по раз-
ным городам, в том числе бе-
седы с детьми. Сначала он чи-
тает лекцию, а потом вступает 
с ребятами в диалог.
— Вчера рассказывал школь-
никам о современных мето-
дах информационной войны 
и возможных способах защи-
ты, — поделился Сергей. — 
Дал ребятам методику, как 
различать ложные новости, 
рассказал, кто и для чего их 
создает, какую цель преследу-

ет. Затронул тему отличия на-
шего менталитета и ценно-
стей от западных.
Сергей и его команда регуляр-
но возят гуманитарную по-
мощь на Донбасс. Недавно он 
как раз вернулся из такой по-
ездки. Они передали вещи, 
необходимые в зоне СВО: от 
операционных столов до так-
тических перчаток и резино-
вых сапог. Все приобретают 
на сайте, где люди публикуют 
объявления о продаже быв-
ших в употреблении вещей.
— Мы все привозим прямо на 
передовую. Иногда находим-
ся буквально в километре от 
линии боевых действий, — 
рассказал Сергей. — Бывает, 
я сам принимаю участие 
в каких-то операциях или де-
люсь своим опытом с солдата-
ми. Я сам — ветеран боевых 
действий. Ну и, конечно, ис-
полняю свои песни — подни-
маю боевой дух парням.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm

Бойцам Западной группи-
ровки войск ВС России вру-
чили сертификаты на милли-
он рублей и боевые награды 
за уничтожение танков 
Leopard 2 на купянском на-
правлении и сорванную по-
пытку ВСУ пойти в наступле-
ние. Об этом сообщили в Ми-
нистерстве обороны России. 

Сертификаты на выплату де-
нежных средств бойцам вру-
чили от певца Григория Лепса 
и телеведущей Юлии Бара-
новской, каждый по миллио-
ну рублей. Один из сертифи-
катов получил боец с позыв-
ным Помор. По его словам, 
сам он не видел марку подби-
того танка, а просто выполнял 
задачу: не дать подойти про-
тивнику к нашим позициям. 
— Когда подъезжали танки, 
я уже находился на пози-
ции, — говорит Помор. — 
И одним выстрелом уничто-
жил танк. Он загорелся, как 
бенгальская свеча. 

Второй сертификат был вру-
чен командиру разведгруппы 
с позывным Крестный. Его 
расчету также удалось сжечь 
Leopard 2.
По словам военного эксперта, 
капитана первого ранга запа-
са Василия Дандыкина, за под-
битые танки и самолеты день-
ги выплачивали еще во време-
на Великой Отечественной 
войны. 
— Тогда большинство людей, 
как это было принято, отдава-
ли эти деньги в Фонд оборо-
ны, — говорит Василий Дан-
дыкин. — Конечно, и орден, 
и медаль — это очень хорошо 
и почетно. Но СВО — это ри-
скованная работа. Ребята, ко-
торые там находятся, имеют 
семьи, родителей. И любые 
деньги пригодятся. 
Василий Дандыкин уверен, 
что в получении миллиона ру-
блей за подбитое «зверье» 
есть и моральный аспект.
—Танки с крестами снова по-
явились на нашей земле, — 

говорит он. — В свое время 
это были «Тигры» и «Панте-
ры», сейчас появились «Лео-
парды». Это хорошо, что наша 
артистическая элита, которая 
поддерживает свою страну, 
назначает такие призы не 
только за победы в конкурсах, 
а ребятам, которые, рискуя 
жизнью, уничтожают эту тех-
нику. Но, конечно, бойцы 
жгут «зверье» не за деньги, 
а потому, что эти машины вы-
зывают отвращение.
По словам Дандыкина, с по-
мощью сертификатов бойцы 
могут оказать поддержку сво-
им родным. 
— И вручение наград от звезд 
шоубизнеса — это поступок не 
только материально, но и мо-
рально поддерживающий 
бойцов, — добавляет Василий 
Дандыкин. — Это говорит 
о том, что наше общество кон-
солидировалось и что победа 
обязательно будет за нами. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@mv.ru 

Сотрудники УФСБ по ДНР за-
держали местного жителя 
за передачу секретных све-
дений украинской разведке. 
Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе ведомства. 

Российские контрразведчики 
установили, что злоумышлен-
ник поддерживал связь с укра-
инскими спецслужбами при 
помощи тайниковых закла-
док, а также закрытых сооб-
ществ в мессенджерах и соци-
альных сетях. 
— Задержанный пытался по-
пасть на военную службу по 
контракту в добровольческие 
подразделения в надежде по-
лучать сведения, составляю-
щие гостайну, — отметили 
в пресс-службе ведомства. — 
По данному факту возбуждено 
уголовное дело по статье 275 
Уголовного кодекса РФ «Госу-
дарственная измена». 

Как сообщил адвокат Евгений 
Шаламов, теперь виновному 
грозит от 12 до 20 лет лише-
ния свободы со штрафом 
до 500 тысяч рублей.
— Срок наказания будет зави-
сеть от того, был ли задержан-
ный судим ранее, — отмечает 
Шаламов. — Но в любом слу-
чае шпион совершил тяжкое 
преступление, и однозначно 
во время проведения след-
ствия он будет заключен под 
стражу. 
При этом ветеран МВД, гене-
рал-майор милиции в отстав-
ке Виктор Вохминцев напом-
нил, что за измену Родине во 
всех странах наказывают 
строго.
— В Советском Союзе за по-
добное преступление челове-
ка могла ожидать смертная 
казнь, — рассказывает Вик-
тор Вохминцев. — А в услови-
ях спецоперации рассказы-
вать о подобных задержаниях 
надо везде, чтобы злоумыш-
ленники знали о неотврати-

мости наказания за свои пре-
ступления. 
Генерал Вохминцев также от-
мечает, что в последнее время 
именно эффективная работа 
сотрудников ФСБ позволяет 
выявлять большинство пре-
ступлений еще на стадии под-
готовки. 
— На мой взгляд, это особен-
но важно, так как, во-первых, 
многие военные и государ-
ственные тайны не попадают 
в руки противника, который 
может воспользоваться ими, 
чтобы изменить ситуацию на 
фронте, — отмечает Виктор 
Вохминцев. — А во-вторых, 
для каждого гражданина РФ 
важно ощущать себя под на-
дежной защитой спецслужб. 
Это поднимает престиж стра-
ны и общий патриотический 
настрой россиян. Стоит также 
помнить, что измена Роди-
не — это одно из самых страш-
ных преступлений. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

6 ноября. Волонтер сообщества «Тепло на фронт» Ксения Вольская закончила работу над маскировочным костюмом для участников СВО

Защитил колонну 
снабжения
Гвардии сержант Алек-
сандр Бут (1) на фронте 
с первых дней специальной 
военной операции. Рискуя 
жизнью, он занимается ма-
териально-техническим 
обеспечением подразделе-
ний Воздушно-десантных 
войск, которые находятся 
на линии боевого сопри-
косновения. 
Колонну снабжения, в со-
ставе которой был Алек-
сандр Бут, атаковали укра-
инские националисты. 
Гвардии сержант оценил 
риск и понял, что если удар 
радикалов придется на ма-
шину с топливом — постра-
дает большая часть лично-
го состава. Тогда Бут занял 
выгодную позицию и мет-
ким броском гранаты унич-
тожил группу противника, 
тем самым отразив нападе-
ние украинских национа-
листов. 
Группа боевиков понесла 
значительные потери в жи-
вой силе и отступила. Рос-
сийская колонна снабже-
ния смогла продолжить 
движение. В результате 
весь груз удалось сохра-
нить и доставить его в за-
данный район. 

Эвакуировал 
раненых товарищей
Ефрейтор Григорий Заха-
ров (2) действовал в соста-
ве экипажа самоходной ар-
тиллерийской установки. 
Вместе с товарищами он 
оказывал поддержку бата-
льонно-тактической группе 
ВС РФ, которая обороняла 
один из населенных пун-
ктов. Украинские национа-
листы тем временем неод-
нократно пытались про-
рвать линию обороны ВС 
РФ. В ходе очередной атаки  
враг обнаружил позицию 
самоходной артиллерий-
ской установки и открыл 
по ней огонь из ствольной 
артиллерии и РСЗО. В ре-
зультате обстрела позиций 

российских артиллеристов 
сослуживцы Григория За-
харова получили ранения. 
Ефрейтор грамотно оценил 
обстановку и, несмотря 
на непрерывный обстрел 
и опасность, эвакуировал 
своих раненых боевых то-
варищей в безопасное ме-
сто и оказал им первую по-
мощь.
Затем Захаров вернулся 
к самоходной артиллерий-
ской установке. Он получил 
координаты позиции врага 
от вышестоящего коман-
дования. Точным огнем 
Григорий нанес поражение 
артиллерийской позиции 
украинских националистов. 
В результате радикалы 
остались без артподдерж-
ки, понесли большие поте-
ри и покинули поле боя, 
оставив свои позиции.
Смелые и решительные 
действия ефрейтора Гри-
гория Захарова позволили 
сохранить жизнь раненым 
боевым товарищам и нане-
сти ощутимый урон про-
тивнику.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

новости спецоперации

Ликвидировали технику противника
Оперативно-тактической и армейской авиацией, беспи-
лотными летательными аппаратами, ракетными войсками 
и артиллерией группировок войск Вооруженных сил 
РФ нанесено поражение живой силе и военной технике 
ВСУ в 105 районах. Об этом рассказал официальный пред-
ставитель Министерства обороны России, генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков.
— Средствами противовоздушной обороны сбиты два са-
молета воздушных сил Украины: Су-27 в районе населен-
ного пункта Бригадировка Харьковской области и МиГ-29 
в районе населенного пункта Роскошное Донецкой На-
родной Республики. Перехвачены два реактивных снаря-
да системы залпового огня HIMARS, — добавил Игорь Ко-
нашенков.
Кроме того, по данным Министерства обороны России, 
за минувшие сутки бойцы Вооруженных сил России унич-
тожили 33 украинских беспилотных летательных аппарата 
противника в районах населенных пунктов: Сватово ЛНР, 
Пантелеймоновка, Пески ДНР, Мирное, Червоногорка За-
порожской области, а также Новая Збурьевка Херсонской 
области.
■
Взяли штурмом позиции националистов
Штурмовая группа Ивановского гвардейского соедине-
ния Воздушно-десантных войск уничтожила технику 
на опорном пункте Вооруженных сил Украины в районе 
Артемовска. Об этом сообщили в Министерстве обороны 
России.
— Воины «крылатой пехоты» в составе небольших штур-
мовых групп с нескольких направлений незаметно при-
близились к опорному пункту ВСУ, где, по данным развед-
ки, одно из подразделений украинских формирований го-
товилось к выдвижению в сторону наших оборонительных 
позиций, и стремительно атаковали их, — рассказали 
в Министерстве обороны России. 
В военном ведомстве также добавили, что в ходе боя рос-
сийские десантники смогли захватить и уничтожить одну 
единицу БМП-1 и легкий танк западного производства. 
В результате противник спешно отступил, покинув свои 
позиции, там закрепились подразделения Вооруженных 
сил России.
■
Враг понес потери личного состава 
На купянском направлении подразделения «Западной» 
группировки войск совместно с силами российской авиа-
ции и артиллерии нанесли поражение пяти скоплениям 
живой силы и техники Вооруженных сил Украины в райо-
нах Синьковки и Тимковки Харьковской области. Об этом 
рассказали в МО РФ.
— Потери противника составили до 160 военнослужащих, 
два автомобиля, — сообщил Игорь Конашенков.
■
Уничтожили бронемашины радикалов
ВСУ потеряли до 100 человек на краснолиманском на-
правлении в результате поражения около 130 целей рос-
сийской группировкой войск «Центр», сообщил начальник 
пресс-центра группировки Александр Савчук.
— Авиацией группировки нанесены удары по скоплению 
живой силы и техники ВСУ в районах населенных пунктов 
Червоная Диброва и Серебрянское лесничество, — рас-
сказал Александр Савчук. 
Он добавил, что противник также потерял четыре боевые 
бронированные машины, 5 автомобилей и122-мм ору-
диеД-30. 

Российский военнослужащий учится управлять беспилотным летательным аппаратом на базе 
добровольческого батальона имени П.А. Судоплатова в Запорожской области. Теперь там создана 
школа для операторов БПЛА, а также налажено производство ударных FPV-дронов (с камерой 
для передачи видеоизображения в реальном времени). Их будут использовать для нужд 
подразделений российской группировки войск, выполняющих боевые задачи в зоне спецоперации
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Не удалось выставить 
антисемитами

Силовики успешно 
справились с задачей Украинские хакеры 

наносят удар исподтишка
Наши иудеи и мусульмане 
живут в согласии 

Наблюдаем последствия распада Советского Союза

Накануне инцидента в социальных се-
тях начали распространять сообще-
ния о том, что в Махачкалу из Тель- 
Авива прилетят беженцы, чтобы 
остаться жить в Дагестане. Запанико-
вав, жители дагестанского города Ха-
савюрт пришли к отелю с целью найти 
там евреев. Люди требовали постояль-
цев подойти к окнам, чтобы увидеть 
их лица, а после отказа начали заки-
дывать здание камнями. А уже 29 ок-
тября дагестанцы ворва-
лись в здание аэропорта 
Махачкалы, пытаясь вы-
числить граждан Израиля. 
Жители региона с проте-
стами вышли на взлетно-
посадочную полосу к само-
лету из Тель- Авива и даже 
намеревались проникнуть 
в салон по крылу. В итоге 
выяснилось, что граждан 
Израиля в самолете не бы-
ло. Среди пассажиров были 
обеспеченные жители Да-
гестана, которые могли се-
бе позволить дорогое лече-
ние или отдых за границей. Это выяс-
нилось, когда приезжим пришлось 
оправдываться перед разъяренной 
толпой, показывая российские па-
спорта. Возможно, что это была прово-
кация кланов Республики Дагестан, 
отношения которых исторически вы-
страивались сложно. Есть предполо-
жения, что конфликт разыграли за-
падные спецслужбы, понимающие 
специфику этого российского регио-
на. Ведь многие аулы Дагестана име-
ют свои традиции и даже язык, чем 

противники могут воспользоваться 
с целью нанесения урона мирному су-
ществованию граждан. Если бы на 
территории этого региона была бы 
сильная мусульманская община, как 
в Ставрополе или Ульяновске, то тако-
го бы не произошло. 
Делая выводы по произошедшему со-
бытию, могу сказать, что оно серьезно 
не отразится на геополитической об-
становке. Если западные спецслужбы 

и планировали нас выста-
вить антисемитами, то 
у них ничего не вышло, по-
скольку панику вокруг это-
го события уже успокоили. 
А в иностранных СМИ 
больше не пишут про зло-
получный рейс в Республи-
ку Дагестан. Но этот инци-
дент — серьезный удар по 
репутации главы региона, 
который не смог принять 
вовремя меры, чтобы мак-
симально оперативно уре-
гулировать этот случай. 
В условиях палестино-из-

раильского конфликта нашей стране 
нужно стараться придерживаться 
нейтральной позиции, чтобы беспос-
ледственно обходить все провокации 
со стороны США или даже стран Евро-
пейского союза. Ведь, по сути, нам не-
чего делить с участниками последнего 
вооруженного противостояния. С точ-
ки зрения международной диплома-
тии нужно говорить исключительно 
о скорейшем мире между враждую-
щими государствами, чтобы избежать 
кровопролития. 

По беспорядкам, произошедшим 
в Махачкале 29 октября, президент 
России Владимир Путин уже выска-
зался исчерпывающе. И я хочу обра-
тить внимание на работу в этой непро-
стой обстановке наших стражей пра-
вопорядка: Росгвардии и полиции. 
Быстрота в реагировании, четкость 
и слаженность действий, соразмер-
ность в применении силы позволили 
оперативно взять ситуа-
цию под контроль. И это 
стало возможным не в по-
следнюю очередь потому, 
что в Росгвардии и поли-
цейских подразделениях 
сейчас служит много со-
трудников, прошедших бо-
евые действия в зоне спе-
циальной военной опера-
ции (СВО). 
А ведь обычный обыватель 
вряд ли задумывается, 
встречая на улице блюсти-
телей закона, что эти пар-
ни, скорее всего, верну-
лись по ротации из зоны проведения 
СВО. Такая ситуация очень напомина-
ет послевоенную Москву. Вспомним 
культовый советский фильм «Место 
встречи изменить нельзя». Офицеры-
фронтовики Жеглов и Шарапов, сме-
нившие армейскую форму на мили-
цейскую, олицетворяют образец слу-
жения народу и Родине в мирной жиз-
ни на невидимом фронте борьбы 

с преступностью. Можно назвать и се-
риал «Ликвидация», где начальника 
отдела по борьбе с бандитизмом Одес-
ского уголовного розыска превосход-
но сыграл Владимир Машков. Пере-
числять полюбившиеся зрителю 
фильмы о послевоенных фронтови-
ках-милиционерах можно долго: 
«Тревожный месяц вересень», «По за-
конам военного времени», «За час до 

рассвета», «Приступить 
к ликвидации» и другие.
Сегодняшние фронтовики-
полицейские, знающие це-
ну жизни и смерти, с досто-
инство выполняют свои 
задачи. Такие люди никог-
да не будут импульсивно 
хвататься за оружие, не от-
ступят перед внезапной 
опасностью, не испугаются 
разъяренной толпы. Имен-
но такими видят россий-
ские граждане современ-
ных росгвардейцев и поли-
цейских. 

И на мой взгляд, пришло время созда-
вать новые книги и фильмы, посвя-
щенные нашим доблестным служите-
лям правопорядка. Я верю, что уже 
совсем скоро на экранах мы увидим 
Жегловых и Шараповых нашего вре-
мени, ибо реальные герои-полицей-
ские обязательно найдут свое вопло-
щение и в новых талантливых произ-
ведениях.

Если вы не специалист в компьютер-
ной криминалистике, которая назы-
вается форензика, то отличить укра-
инский вброс от других новостей бу-
дет непросто. Кроме косвенных при-
знаков вроде ответа на извечный 
вопрос, в чьих это интересах, суще-
ствуют более надежные признаки. 
Специалисты-лингвисты 
анализируют тексты, что 
позволяет не только опре-
делить, составлены они но-
сителями языка или язык 
приобретенный, но доста-
точно достоверно предпо-
ложить доминирующую 
географию автора. Специ-
алисты по киберпресту-
плениям анализируют ка-
налы распространения 
информации и выявляют 
источники.
Когда отношения непри-
миримых «партнеров» на-
каляются, в ход идет все, в том числе 
и вскормленные в тепличных услови-
ях преступные группировки, напри-
мер NLB (выступают в  поддержку 
Украины. — «ВМ»). При обострении 
конфликтов с другим государством 
деятельность этой хакерской ОПГ со-
средотачивается там, где им скажут. 
Конечно, в данном случае я говорю 
о «черных хакерах». Этот факт невоз-
можно игнорировать, а значит, ему 
необходимо что-то противопостав-
лять. «Белые хакеры» — это патриоты 
и первоклассные специалисты в об-
ласти информационной безопасно-
сти, защищающие не только сайты 
государственных учреждений, но 
и все светлое, во что верят, начиная 
с Родины.
Есть масса тонкостей, на которые об-
ращают внимание те, кто занимается 
вопросами информационной безопас-
ности. Остальным гражданам доста-
точно держать в голове, что мы живем 
в непростое время и наши неприми-

римые «партнеры» не упустят возмож-
ности нанести удар исподтишка, а зна-
чит, достоверность любого вброса, 
нацеленного на побуждение вас к де-
структивным действиям, агрессии, 
попытки манипуляции и провокации 
следует как минимум подвергать со-
мнениям и проверять.

Как бы нам ни хотелось 
иметь альтернативные 
и независимые источники 
информации, таких нет. 
Любой новостной ресурс 
в интернете либо трансли-
рует точку зрения своего 
владельца, либо передает 
дальше по цепочке то, во 
что сам поверил. Макси-
мум доверия на сегод-
ня есть только у аккредито-
ванных государством СМИ. 
Соцсети, каналы в мессен-
джерах, частные страницы 
и прочее на сегодняшний 

день чаще всего представляют собой 
либо инструмент манипуляции обще-
ственным мнением и сознанием в ин-
тересах владельца этого источника, 
либо поток частного мнения не всегда 
порядочных, компетентных людей. 

Те события, которые сейчас произош-
ли в Дагестане, — недопустимы. Наш 
президент Владимир Владимирович 
Путин отметил, что когда прилетели 
люди, беженцы, не имеющие никако-
го отношения к событиям, происходя-
щим сейчас на Ближнем 
Востоке, в Палестине, Из-
раиле, то в их отношении 
невозможно и недопусти-
мо подстрекательство, дис-
кредитация по националь-
ному, религиозному при-
знаку. Как нельзя это де-
лать и по отношению ко 
всем людям. Да и Святей-
ший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл на 
встрече главы государства 
с лидерами конфессий ска-
зал, что, несмотря на все 
различия, мы все воспри-
нимаем добро одинаково. 
Наш Издательский совет имеет самые 
теплые отношения с Библиотекой 
иностранной литературы, в проектах 
которой есть такое мейнстримное на-
правление, как межрелигиозный диа-
лог через культуру. И мы популяризи-
руем иностранную литературу. А ведь 
она не всегда наполнена православ-
ным учением. Но вся она притягатель-
на и учит добру. 
Мы в России всегда жили в мире и вза-
имоуважении. Пример тому — 
устройство нашего сообщества. Вну-
три государства бок о бок друг с дру-
гом живут и иудеи, и мусульмане, 
и православные, и представители дру-
гих конфессий. Но есть и отрицатель-
ные примеры — межрелигиозные 
конфликты. А таких у нас, слава богу, 
не очень много. Так что, можно ска-
зать, то, что сейчас произошло в Даге-
стане, — достаточно локальный кон-
фликт. Но и там не случилось ничего 

бесчеловечного. В том-то и дело, что 
даже на фоне обострения конфликта 
между иудеями и мусульманами у нас 
в стране такого не случилось. 
Русская православная церковь тради-
ционно занимает позицию мира. 

И выступает организато-
ром конгрессов по межре-
лигиозному общению. Для 
того чтобы в России всем 
вместе можно было вести 
диалог, а люди могли об-
щаться между собой. Кста-
ти сказать, еще и отдел 
внешних церковных свя-
зей, который Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Ки-
рилл возглавлял в 1990-е 
годы, вел диалог со всеми. 
Но и по сей день политика 
Русской православной 
церкви выстраивается та-
ким образом, что Святей-

ший периодически встречается с гла-
вами других конфессий. И в таких бе-
седах поднимаются темы социального 
служения. А Русская православная 
церковь всегда настаивала и будет на-
стаивать только на мире во всем мире, 
а не на религиозной конфронтации. 

С точки зрения истории есть 
закономерности и особенно-
сти существования многона-
ционального российского 
государства в условиях эт-
ничности, есть достаточно 
давние традиции. И те собы-
тия, кризисные явления, про-
явления сепаратизма, кото-
рые произошли в Дагеста-
не, — это исключения. Вла-
димир Ильич Ленин говорил, 
что российское государство 
было «тюрьмой народов». Но 
достаточно давно замечено, 
что это высказывание несправедливое. 
В Российском государстве складывалась 
особая система отношений центра и ре-
гионов. И сепаратистские выступления 
были зафиксированы в условиях рево-
люционных кризисов. Можно вспом-
нить 1905, 1917 годы. 

Но Российское государство 
было фактором, объединяю-
щим и развивающим мно-
гочисленные народы. Это 
относится и к имперскому 
периоду истории. Важно 
понимать,что Россия была не 
колониальной империей, 
а континентальной. И в ней 
положение русского народа 
было таким, что он не имел 
каких-то преимуществ, осо-
бых прав и привилегий по 
сравнению с другими наро-
дами. И в стране долгое вре-

мя господствовала атмосфера нацио-
нальной и религиозной терпимости. 
В том числе это проявлялось и в гибкой 
политике правительства. Это очень 
важная черта. И в данном случае разно-
го рода эксцессы, расистские проявле-
ния национально-религиозной розни 

были исключениями. И они никак не 
заслоняли общую линию российского 
государства. Ту самую, которая прочно 
складывалась еще с ХVIII века, когда по-
явились основы государственного орга-
низма, выдержавшего испытания вре-
менем. 
Достаточно долго складывались систе-
мы взаимной адаптации народов друг 
к другу и к государству. Так что говорить 
о «тюрьме народов» вряд ли приходится. 
И наше современное государство все 
эти тенденции учитывает, несмотря на 
различные трудности, которые принес 
распад Советского Союза. Преодоление 
этих сложностей заняло определенное 
время. И то, что произошло сейчас, мо-
жет быть названо определенным реци-
дивом, проявлением национальной 
и религиозной нетерпимости, которая 
проявлялась в конце 1980-х — начале 
1990-х годов.

Шалом, Дагестан 
29 октября в аэропорту Махачкалы произошли массовые беспорядки из-за регулярного рейса из Тель- Авива, прибывшего в Дагестан. 
Они координировались в телеграм-канале, который администрируется «предателями и бандеровцами» с территории Украины, об этом заявил 
глава Республики Дагестан Сергей Меликов. Эксперты рассказали «ВМ», как украинцы организовали диверсию и почему она провалилась.

ЮРИЙ 
БОРИСЕНОК
ДОЦЕНТ 
ИСТОРИЧЕСКОГО 
ФАКУЛЬТЕТА 
МГУ ИМЕНИ 
М. В. ЛОМОНОСОВА

АЛЕКСАНДР 
АЛЕКСЕЕВ
ЭКСПЕРТ 
ПО КИБЕР
БЕЗОПАСНОСТИ 

ЗАХАРИЙ 
САВЕЛЬЕВ
ВЕДУЩИЙ 
СПЕЦИАЛИСТ 
ПО ВЗАИМО
ДЕЙСТВИЮ 
С ЕПАРХИЯМИ 
ИЗДАТЕЛЬСКОГО 
СОВЕТА РПЦ

ИГОРЬ 
ВИТЮК
ВЕТЕРАН БОЕВЫХ 
ДЕЙСТВИЙ, 
ПОЛКОВНИК 
ЗАПАСА

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
НАУЧНЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ

31 октября. Жители и гости Махачкалы на территории аэропорта, который возобновил свою работу. Последствия беспорядков были оперативно ликвидированы. 
А более двухсот зачинщиков противоправных действий уже задержаны правоохранительными органами

Александра Серова 
Ерундой какой-то занимаются. 
Книги лучше бы почитали, в театр 

бы сходили, на балет посмотрели. 
Говорят, он успокаивает. 

Олег Г. 
Нам всем нечего делить друг 
с другом. Годами живем спокой-

но и еще столько же проживем. 
Всем ясных дней. 

Майор Тамбовский
 У нас вообще-то статья есть 
в Уголовном кодексе за разжига-

ние национальной и религиозной 
ненависти. Все понесут наказание, 
другим неповадно будет. 

Комментарии

Зойка К. 
А россиянам в нашей стране нуж-
но лечиться, а не по заграницам 

разъезжать. Когда это все поймут, 
заживем. 

Мага
Нет у нас ссор между собой, это 
все стереотипы. Да и кучка этих 

не особо адекватных людей — не по-
казатель. Правильно сказал наш гла-
ва, что дагестанцы всегда отличались 
гостеприимством. Мы с теплом встре-
чали туристов. Гостю в доме всегда все 

самое лучшее. А те, кто вышел в аэро-
порту, поступили не по-мужски. Шли 
бы лучше Родину защищать. А не ве-
стись на такие провокации. 

Саша Чеченец 
У меня родители в Дагестане 
остались. Там в республике живут 

больше трех миллионов людей. И все 
разных народов и национальностей, 
что даже не верится в происходящее. 
Откуда столько ненависти? Они одума-
ются, им еще будет стыдно. Бог у нас 
один, и он все видит. 

Комментарии

Zа наших
Низкий поклон героям, которые 
защищают нашу Родину. Мужчи-

ны, на которых стоит равняться, 
не остались в стороне. Все решили 
настолько быстро! Только и успевал 
новости читать. 

Элина Русова
В интернете писали много нехо-
рошего про оперативников. 

Соглашусь, они отработали хорошо. 
Стало спокойнее. 

Роман Ахматов 
Не побояться остановить разъя-
ренную толпу — это сильно. 

И все гуманно, никому не навредили.

Иван Т. 
В тему про современные фильмы, 
я жду не дождусь, когда уже сни-

мут годное кино про спецоперацию, 
про события на Донбассе. Любитель-
ские сериалы, конечно, неплохие ви-
дел. Но хочется чего-то для широкого 
проката.

Комментарии Дота Дотов 
«Белые хакеры» — это как вооб-
ще? Не верю, что так бывает. 

Нужны доказательства! 

Надежда Авдеева 
Верить можно только газетам 
и телевизору. Радио иногда вклю-

чать тоже полезно. 

Тарас Павленко 
Украинские фейки повсюду. 
Но куда интереснее читать их ра-

зоблачение, а потом пересылать их 
своей сестре из Киева. Но она не верит. 

Комментарии
Константин Алиев

Читаю молитвы за свою родную 
землю — за Дагестан. Я верю, все 

будет хорошо.

Аркадий Огурцов
В Москве прекрасно соседствуют 
друг с другом православные хра-

мы, синагоги, мечети. Живу в спаль-
ном районе, у меня рядом с домом еще 
и буддийский храм строят. Значит, есть 
необходимость. Все для людей. 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРОНИКА УШАКОВА v.ushakova@vm.ru
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СВЕТЛАНА ЗАГОРСКАЯ
КУРАТОР ВЫСТАВКИ 
ИСПАНСКАЯ КОЛЛЕКЦИЯ
Выставка на самом деле очень 
живая. Интересно, что таких 
экспозиций не было достаточ-
но давно, а последнее сотруд-
ничество с Эрмитажем было 
в 1937 году — почти 90 лет на-
зад. При отборе произведений 
мы с моим коллегой Святосла-
вом Савотеевым отталкива-
лись от идеи совместимости 
работ между собой, потому 
что коллекция Пушкинского 
музея очень камерная и не-
большая. В нашем собрании 
25 картин золотого века, 
в то время как коллекция Эр-
митажа насчитывает 150 по-
лотен, и она самая большая 
за пределами Испании. На вы-
ставке мы представили 50 кар-
тин наиболее выдающихся 
испанских мастеров XVI–
XIX веков. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Герои парных картин встретились вновь 
после долгой разлуки 
Вчера Государственный му-
зей изобразительных ис-
кусств имени А. С. Пушкина 
представил выставку «Ис-
панская коллекция», экспо-
натами которой стали полот-
на и скульптуры нескольких 
российских музеев.

Цель выставки заключается 
в том, чтобы показать эволю-
цию испанской живописи за 
несколько веков. Посетители 
познакомятся с художниками 
Эль Греко, Диего Веласкесом, 
Франциско Гойя, Бартоломе 
Мурильо и другими.
— Эту выставку мы готовили 
несколько лет. В создании уча-
ствовал наш Пушкинский му-
зей, Государственный Эрми-
таж, Смоленский государ-
ственный музей-заповедник 
и Тверская областная картин-
ная галерея. Это будет главная 
экспозиция осени, — расска-
зывает заместитель директо-
ра по научной работе ГМИИ 
им. А. С. Пушкина Илья До-
ронченков.
В 30-е годы прошлого века Эр-
митажу пришлось отдать не-
которые полотна в другие му-
зеи, тем самым некоторые 
«парные» картины были раз-
лучены, но благодаря выстав-
ке соединились вновь.
— Спустя почти сто лет произ-
ведения Бартоломе Мурильо 
«Мальчик с собакой» и «Де-
вочка с фруктами» встрети-
лись, — говорит заведующий 
отделом западноевропейско-
го искусства Государствен-
ного Эрмитажа Михаил Де-
динкин.
Эти картины в Россию попали 
вместе и экспонировались 
друг с другом.
— После революции они были 
разделены. Одна осталась 
в Эрмитаже, а вторая отпра-
вилась в Москву, в Государ-
ственный музей изобрази-
тельных искусств имени Пуш-
кина. Эти работы равные по 
качеству и смотрятся вместе 
гораздо интереснее, потому 

что между картинами возни-
кает «диалог», — дополняет 
Михаил Дединкин.
По словам организаторов, вы-
ставка даст представление 
о творчестве мастеров золото-
го века испанской живописи.
— Эта экспозиция просто 
бальзам на сердце. Пушкин-
ский и другие музеи достали 
из хранилищ все лучшее и сра-
зу. И если раньше мы наслаж-
дались западными коллекци-
ями, то сейчас мы с уверенно-
стью можем сказать, что у нас 
есть и свои — не хуже. Быть 
может, к нам вернутся 70–80-е 
годы, когда на такие выставки 
были огромные очереди, — 
говорит посетительница вы-
ставки Инна Чу ва кова.
Помимо этого, в Белом зале, 
где проходит выставка, возоб-
новятся музыкальные «Де-
кабрьские вечера Святослава 
Рихтера». В этом году они бу-
дут посвящены образам сол-
нечной Испании.

— В прошлом году мы, к сожа-
лению, не смогли провести 
наш фестиваль, — отметил 
директор «Декабрьских вече-
ров» Константин Черкасов.— 
В этом году музыкальные ве-
чера вернутся с девятью на-
сыщенными концертами, 
семь из которых будут посвя-
щены испанской музыке.
Особенными станут два кон-
церта, посвященные основа-
телям «Декабрьских вечеров» 
Ирине Антоновой и Святос-
лаву Рихтеру. Например, му-
зыкант Елизавета Леонская 
прилетит специально из Ве-
ны (Австрия) для того, чтобы 
провести в Москве фортепи-
анный вечер. В то же время 
14 ноября в Галерее искусства 
стран Европы и Америки от-
кроется выставка-продол-
жение «Образы Испании. Рус-
ское искусство XIX–XXI ве-
ков».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Число аварий 
продолжает 
расти
В Госавтоинспекции сооб-
щили, что за последнюю не-
делю на дорогах столицы по-
гибли 14 человек.

По данным ГИБДД, в период 
с 30 октября по 5 ноября на до-
рогах столицы произошло 
159 дорожно-транспортных 
происшествий, в результате 
которых 14 человек погибли 
и 168 получили травмы, при-
чем девять из них — дети.
Чаще всего при ДТП происхо-
дило столкновение автомо-
билей — таких случаев было 
75. Помимо этого, за прошед-
ший месяц водители наезжа-
ли на пешеходов 57 раз. Каж-
дая пятая авария с участи-
ем пешеходов произошла вне 
зебры.
Кроме того, самым аварий-
ным днем недели, в который 
произошло 34 ДТП, стала сре-
да. Меньше всего, а именно 
14 нарушений ПДД, было за-
фиксировано в воскресенье. 
Также, по статистике ГИБДД, 
в городе за неделю задержано 
482 пьяных водителя.
— Для того чтобы обеспечить 
безопасность на дорогах, со-
трудники ДПС регулярно про-
водят профилактические рей-
ды и напоминают водителям 
о необходимости соблюдать 
ПДД, — отметил заместитель 
командира 3-го батальона до-
рожно-патрульной службы 
ГИБДД УВД по ЦАО майор по-
лиции Алексей Трусов. — Эти 
меры вызваны тем, что 
в 2023 году количество ДТП 
по столице выросло на 13 про-
центов. Например, только 
в Центральном администра-
тивном округе произошло на 
52 чрезвычайных случая боль-
ше, чем год назад. 
По словам Алексея Трусова, 
всего в ЦАО за 2023 год прои-
зошло 433 ДТП, в которых по-
гибли шесть человек и еще 
466 получили травмы различ-
ной степени тяжести. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Россия продолжает выступать 
надежным партнером для других государств

Бизнесмены активно развивают 
экономическое сотрудничество с Поднебесной 

В Соединенных Штатах Аме-
рики признали зависимость 
от российского ядерного то-
плива. По мнению помощни-
ка министра по ядерной 
энергетике США Кэтрин 
Хафф, эта проблема ста-
новится критичной для на-
циональной безопасности 
Штатов.

По словам Хафф, США закупа-
ют у России как минимум 
20 процентов ядерного топли-
ва и ежегодно платят РФ око-
ло миллиарда долларов за 
обогащенный уран. Помощ-
ник американского министра 
уточняет, что зависимость 
Штатов от российских ресур-
сов возникает из-за отсут-
ствия экономически выгод-
ных альтернатив. 
— При этом использова-
ние ядерного топлива вредит 
климатической обстановке 
в стране и может со временем 

нанести экологии непоправи-
мый ущерб, — отметила Кэ-
трин Хафф. 
По мнению доктора экономи-
ческих наук, профессора 
Александра Сагайдака, дру-
гие страны продолжают тор-
говать с РФ, так как мы высту-
паем надежным и богатым 
ресурсами партнером. 
— Торговля с Россией еще раз 
доказывает двуличную пози-
цию США. Америка призыва-
ет Евросоюз вводить санкции 
против нас и запрещает за-
падным странам закупать то-
пливо в РФ. Но при этом сами 
Штаты приобретают у нашего 
государства необходимую им 
продукцию, да еще и по выгод-
ной цене, — отмечает Алек-
сандр Сагайдак. — Я считаю, 
что, несмотря на жалобы аме-
риканских чиновников о за-
висимости их страны от на-
ших ресурсов, альтернативы 
искать никто не будет. Это 

связано с тем, что продукция 
из России остается самой вы-
годной и качественной.
При этом экономист отмеча-
ет, что в сложившейся ситуа-
ции РФ способна диктовать 
США свои политические или 
экономические условия для 
продолжения торговых отно-
шений. 
— Несмотря на открытость 
России к возобновлению пар-
тнерских отношений с други-
ми странами в разных сферах 
США продолжают упорно 
противодействовать нам, — 
отмечает Александр Сагай-
дак. — Однако мировая эко-
номика взаимосвязана с РФ 
и нашими природными ресур-
сами. Это стоит помнить каж-
дому. Как и то, что наша стра-
на все еще заинтересована 
в тесном сотрудничестве 
с другими государствами. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера Главный комитет та-
моженного управления КНР 
опубликовал данные, кото-
рые показали рост с января 
по октябрь 2023 года товаро-
оборота между Россией и Ки-
таем. За отмеченный период 
эта сумма достигла рекорд-
ных 106,405 миллиарда дол-
ларов.

Так, Китай поставил в Россию 
товаров на 90,076 миллиарда 
долларов — эта цифра отра-
жает рост товарооборота на 
52,2 процента по сравнению 
с аналогичным периодом 
2022 года. Экспорт из России 
увеличился на 12,4 процента 
и достиг 106,405 миллиарда 
долларов. Только в прошлом 
октябре товарооборот двух 
наших стран достиг цифры 

почти в 19,8 миллиарда долла-
ров. При этом наша страна 
ввезла в Поднебесную това-
ров на 11,1 миллиарда долла-
ров, а КНР поставил в Россию 
на 8,68 миллиарда. 
По словам Ответственного се-
кретаря Российско-Китай-
ской Палаты Павла Устюжа-
нинова, поскольку потреб-
ность в китайских товарах 
в России растет, мы видим 
тенденцию к увеличению обо-
рота. По его прогнозам, эта 
ситуация сохранится на бли-
жайшие три-четыре года.
— Поэтому мы ожидаем от ки-
тайской стороны больше 
предложений по различным 
направлением поставок ма-
шинно-технической продук-
ции, — говорит Устюжа ни-
нов. — В сторону Китая мы 
наблюдаем большое увеличе-
ние поставок пищевой про-
дукции. Кроме того, мы наде-

емся на расширение работы 
по инвестиционному сотруд-
ничеству. 
Устюжанинов добавил, что 
логично было бы создать меж-
дународные группы в области 
биотехнологий, научно-тех-
нического обмена как на тер-
ритории Китая, так и России. 
— Ну и, конечно, будем обе-
спечивать строительство 
предприятий и совместных 
производств в России с уча-
стием китайских компа-
ний, — говорит эксперт. 
Лидеры России и Китая стави-
ли задачу довести товарообо-
рот со 100 миллиардов долла-
ров в 2018 году до 200 милли-
ардов к 2024-му. Как заявил 
Владимир Путин на перегово-
рах с Си Цзиньпином в октя-
бре, эту планку точно удастся 
преодолеть в этом году.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Каждый пациент непременно 
найдет своего донора 
В столице продолжается 
Всероссийский марафон 
в поддержку донорского 
движения #ДавайВступай. 
Участники акции присоеди-
няются к Федеральному ре-
гистру доноров костного 
мозга и пополняют банк кро-
ви и плазмы.

В главном холле Центра крови 
ФМБА России для доноров 
стоит робот, который не толь-
ко измеряет давление и тем-
пературу, но и делает компли-
менты. Он помогает скоро-
тать время людям, которые 
ожидают своей очереди на 
сдачу крови. А для тех, кто хо-
чет узнать больше о донации 
и проверить свои знания 
в этой сфере, добровольцы из 
Красного Креста организова-
ли настоящую игру. Участни-
кам предстоит разгадать па-
роли от пяти сейфов, в каж-
дом лежит листок с вопросом 
и вариантами ответов. Под 
правильным решением напи-
сан код от следующего сейфа, 
а в последнем лежит завет-
ный приз. 
— Сегодня Москва принимает 
участие в марафоне, и Крас-
ный Крест поддерживает на-
правление донорства, — рас-
сказывает доброволец РКК 
Александр Ларькин. — За 
осень 2023 года мы в Центре 
крови ФМБА России приняли 

участие в шести акциях до-
норства. 
По словам Ларькина, волонте-
ры вчера рассказывали о кост-
ном мозге и его донации, так 
как не все знают об этом на-
правлении.
— Это относительно молодое 
направление в России, поэто-
му наша викторина создана 
для большего информирова-
ния людей о необходимости 
донации костного мозга, — 
говорит Ларькин. 
Участники марафона, кото-
рые уже знали о такой проце-
дуре, вступили в Федераль-
ный регистр доноров. Среди 
них старший инспектор отде-

ла профессиональной подго-
товки воспитательной работы 
ГУ Федеральной службы су-
дебных приставов по Москве, 
капитан внутренней службы 
Анна Давыдова.
— Для наших сотрудников бы-
ла проведена лекция, где под-
робно рассказали, как выгля-
дит эта процедура и кто годен 
для нее, — говорит Давыдо-
ва. — Я не побоялась, и для 
меня это честь и долг помочь 
людям, которые в этом нужда-
ются.
Анна Давыдова уже сдала 
кровь из вены. Теперь донора 
включат в этот регистр.
— Если найдется пациент, ко-
торому подойдет мой кост-
ный мозг, то мне обязательно 
позвонят, — рассказывает Да-
выдова. — Это может быть че-
рез год, пять-десять лет. Но 
главное откликнуться. 
Недавно Анна Давыдова сда-
вала кровь в шестой раз. 
— Ежегодно наши сотрудни-
ки участвуют в донорских ак-
циях, и так получилось, что 
это часто происходит перед 
или сразу после нашего про-
фессионального праздника — 
1 ноября отмечается День су-
дебных приставов, — говорит 
Анна Давыдова. — Среди мо-
их коллег есть и почетные до-
норы.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

7 ноября. Старший инспектор отдела профессиональной подготовки воспитательной работы 
ГУ ФССП по Москве, капитан внутренней службы Анна Давыдова вступила в Федеральный 
регистр доноров костного мозга

В холле исторического корпу-
са на первом этаже РЭУ име-
ни Г. В. Плеханова уже с утра 
собралось несколько групп 
студентов. Здесь организато-
ры оборудовали специальную 
зону для проведения меро-

приятия: с компьютерными 
креслами, экранами для пре-
зентаций и круглым столом. 
В ожидании начала конфе-
ренции третьекурсница Юлия 
Картузова.
— Мне интересно узнать 
о внедрении дизайна в совре-
менную экономику и пред-
приятие, — отметила девуш-
ка. — Послушать спикеров, 
которые с этим работают, 
и узнать, как это происходит 
на практике.
Каждый второй четверг ноя-
бря уже более тридцати лет во 
всем мире отмечают День ка-
чества. Форум проводится 
в четвертый раз и продлится 
до конца недели. В ходе высту-
плений поднимут такие во-
просы, как экологические 
нормы в бизнесе.
Открыла работу площадки 
сессия «Дизайн как эффектив-
ный инструмент увеличения 
рыночного потенциала». За-

меститель директора Фонда 
Росконгресс Екатерина Ива-
нова отметила, что выставоч-
ные события фонда поднима-
ют вопросы, затрагивающие 
в том числе и индустрию ди-
зайна.
— Основной вопрос — это об-
разование, — поделилась Ека-
терина Иванова. — К сожале-
нию, часто отсутствует связь 
между выпускниками вузов 
и производственными пред-
приятиями. Поэтому дизайн 
должен стать одной из серьез-
ных дисциплин именно в тех-
нических вузах. Творческие 
люди могут создавать конку-
рентоспособный продукт.
Следующий блок дискуссий: 
«Цифровые активы. Как ком-
пании оберегают и распоря-
жаются персональными дан-
ными пользователей?» По 
словам модератора сессии, 
заместителя руководителя 
Рос качества Антона Кукано-

ва, проблема современности 
в том, что пользователи не чи-
тают юридические докумен-
ты о конфиденциальности.
— Обсудим, насколько этично 
организации поступают 
с личной информацией, какие 
шаги можно сделать навстре-
чу потребителям с точки зре-
ния информирования, — ска-
зал Куканов. — Новая идея 
заключаются в том, чтобы 
компании делали некую вы-
жимку, где доступными слова-
ми объясняли бы клиентам 
базовую информацию о пере-
даче, хранении данных.
Как отметила студентка фа-
культета «Новые материалы 
и технологии» Мария Сидоро-
ва, важно следить за безопас-
ностью личных данных.
— Как будущий инженер-эко-
номист посещаю данное об-
суждение, поскольку моя про-
фессия, возможно, будет свя-
зана с этим, — рассказала 

студентка. — Даже лично мне 
сложно порой запоминать па-
роли для разных сайтов, поэ-
тому приходится улучшать 
свои навыки в этой сфере.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Воспитываем 
осознанных потребителей

Вчера в главном 
корпусе Россий-
ского экономи-
ческого универ-
ситета состоя-
лось открытие 
Международно-
го форума «Все-
мирный день ка-
чества — 2023».

образование

7 ноября. Студентка третьего курса факультета «Высшая инженерная школа «Новые материалы и технологии» РЭУ им. Г. В. Плеханова Юлия Картузова на открытии 
Международного форума «Всемирный день качества — 2023» после сессии «Дизайн как эффективный инструмент увеличения рыночного потенциала»

китай близко

7 ноября. Заведующая отделом маркетинга и рекламы Государственного музея изобразительных 
искусств имени А. С. Пушкина Анастасия Морозова на выставке «Испанская коллекция»
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В настоящее время в Фе-
деральном регистре со-
держатся данные более 
чем о 206 тысячах доно-
ров костного мозга. 
При этом ежегодно транс-
плантация костного мозга 
требуется более чем пяти 
тысячам россиян, из кото-
рых 900 — дети. Чтобы 
каждый пациент нашел 
своего донора, в Феде-
ральном регистре должно 
быть не менее 500 тысяч 
потенциальных доноров.

справка
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ЕЛЕНА ТАБОЛОВА
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
И ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИХ ПРОЕКТОВ 
РОСКАЧЕСТВА

Все больше людей, предприя-
тий, организаций уделяют 
внимание вопросам качества. 
Это не может не радовать. 
К мероприятиям Дня качества 
привлекаем школьников 
и учащихся колледжей, вузов 
с целью воспитания осознан-
ных потребителей. Для сту-
дентов 9 ноября на ВДНХ мы 
проведем тематическую ин-
теллектуальную игру. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ



7КадрыВечерняя Москва 8 ноября 2023 года № 210 (29572) vm.ru

Времени катастрофически не хватает ни на что, 
кроме работы, бешеный ритм занятости отни-
мает силы цейтнотами и дедлайнами. Подоб-
ные жалобы на жизнь услышать сегодня можно 
от многих представителей трудящегося населе-
ния страны. А уж жители мегаполисов и вовсе 
давно сравнивают себя с белкой, бесконечно 
крутящей лапками треклятое колесо и ничего 
не замечающей вокруг. А вырваться хоть на 
чуть-чуть хочется: побыть с детьми, друзьями 
и близкими, погулять в парке, позаниматься 
спортом. Но в компании горит сдача объекта, 
отчета, или еще какой перманентный аврал 
происходит. Притормаживать нельзя: конку-
ренция и строгий начальник может лишить 
премии, а то и места работы. Между тем ученые 
выявили закономерность: удобный график ра-
боты серьезно влияет не только на физическое 
и психологическое здоровье людей, но и на ре-
зультат их трудовой деятельности.

Бизнес идет навстречу

Лет двадцать назад невозможно было даже 
представить, что тебе на дом часа в два ночи 
привезут горячий ужин, а необходимые справ-
ки и документы в учреждениях, их выдающих, 
реально получить в выходной день. Прогресс 
диктует потребность в комфорте во всем. 
И предприятий непрерывного цикла, работа-
ющих на его обеспечение, в стране больше. 
— В организациях непрерывной деятельности 
(например, в банках) крайне важно сохранять 
доступность системы независимо от того, по 
какому графику работает ответственная за 
продукт команда, — говорит предпринима-
тель и бизнес-коуч Анна Липкина. — Многие 
компании с большим количеством филиалов 
и подразделений по стране уже давно поддер-
живают эту потребность за счет распределе-
ния команд по разным часовым поясам. Таким 
образом, команде, локализованной в одном 
часовом поясе, нестандартный график также 
поможет расширить время оперативной до-
ступности своей экспертизы: например, сбой 
в работе сервиса у клиентов рано утром или 
поздно вечером. 
Но все ли готовы трудиться по ночам или в вы-
ходной день, когда семья, друзья и знакомые 
отдыхают дома? 
— Конечно, нет, — отвечает социолог Алексей 
Егоров. — Но если в нашей жизни появляется 
больше возможностей для комфорта, этот 
фактор неизбежно приводит и к вариативно-
сти рабочих графиков. Раньше ведь тоже были 
дневные и ночные смены. Но сегодня, учиты-
вая разнообразие предложений на рынке тру-
да, каждый соискатель может выбрать тот ре-
жим работы, который ему больше подходит. 
А работодатель, заинтересованный в каче-
ственном результате деятельности его сотруд-
ников, вынужден учитывать их потребности. 
Это сложный процесс: понятно, что ультима-
тивно диктовать условия начальству бессмыс-
ленно. Во всем должна быть логика и стремле-
ние обоих сторон выстроить работу так, чтобы 
не страдала производительность труда. Но для 
этого, как ни крути, люди должны работать 
в привлекательных для них условиях. Догова-
риваться придется. И выбирать, исходя из лич-
ных приоритетов.

Важность развития в стране производствен-
ной культуры в рамках реализации нацпроек-
та «Производительность труда и поддержка 
занятости» подчеркивает и генеральный ди-
ректор Федерального центра компетенций 
в сфере производительности труда Министер-
ства экономического развития РФ Николай 
Соломон: «Когда работник приходит на пред-
приятие с желанием сделать свою работу каче-
ственнее и улучшить процессы вокруг себя, 
это стоит в десятки, сотни раз дороже менедж-
мента и оборудования», — отмечает он. 
Между тем, как показывают результаты соци-
ологических опросов, подавляющее большин-
ство россиян своим режимом работы недо-
вольны. Причем 29 процентов предпочли бы 
свободный график с возможностью работать 
в любое время, а на стабильный режим, четко 
разграничивающий рабочее и личное время, 
думают перейти лишь 11 процентов респон-
дентов, следует из результатов исследования 
сервисов «Работа.ру» и «Подработка». А боль-
шинство соискателей называют удобный гра-
фик одним из важных критериев выбора места 
работы. 
Научный сотрудник кафедры экономики ин-
новаций экономического факультета МГУ 
имени М. В. Ломоносова Евгений Буянов счи-
тает, что современные тенденции в выборе ре-
жима работы опираются на стремление со-
трудников к большей автономии. Причины 
такого изменения, по мнению ученого, много-
гранны: технологический прогресс, измене-
ние образа жизни, психологическая потреб-
ность в самореализации и личной свободе. 

Сотрудники бюджетных организаций готовы работать больше, если работодатель не только увеличит им зарплату, но и обеспечит комфортные условия, сообщил 
на днях ВЦИОМ. По оценке экспертов, современные тенденции трудоустройства связаны с запросом россиян на возможность выбрать режим занятости. Недавнее 

исследование сервисов «Работа.ру» и «Подработка» показало: 73 процента россиян хотели бы изменить свой график работы.

7 июля 2023 года. Москвич Антон Манаенков рассматривает варианты трудоустройства во флагманском центре «Моя работа»

Почему режим занятости сотрудников предприятий влияет на результаты их труда

Выбрать время для работы

процентов респондентов назы-
вают удобный график в каче-
стве одного из важных крите-
риев выбора места работы.
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Работодателю нужно учитывать индивидуаль-
ные особенности сотрудников. Тогда они будут 
работать эффективнее, например, если есть 
возможность пойти навстречу и подстроить 
график под сотрудника таким образом, чтобы 
он меньше времени тратил на дорогу. Человек 
это оценит и также будет готов со своей сторо-
ны внести больший вклад в рабочие процессы.

НИКОЛАЙ ИВШИН
ОСНОВАТЕЛЬ АГЕНТСТВА ФИНАНСОВЫХ ДИРЕКТОРОВ

Рынок труда очень быстро меняется, в том чис-
ле и за счет того, что появляется много новых 
инструментов. Труд становится более квали-
фицированным, более творческим. И это еще 

один повод обращать внимание на пики ак-
тивности мозга и работать именно в это время.

МАРИЯ ЛОБАНОВА
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Универсального для всех графика работы нет 
прежде всего потому, что все участники рынка 
труда относятся к разным возрастным группам. 
У каждой свои ценности, среда становления 
и взросления, а также особенности воспитания. 
Для достижения баланса нужно подбирать 
компромиссные решения, тем более что в кри-
зис гибкость бизнесу особенно необходима.

ОЛЬГА ТАРАСОВА
ЭКСПЕРТ В СФЕРЕ HR

Важно постоянство, ведь наш мозг любит си-
стемы. Человеку, который работает в сменном 

графике, будет непросто переключиться на пя-
тидневку. А самым сложным форматом счита-
ется чередование дневных и ночных смен. 
В этом случае биологические часы начинают 
давать сбой, что приводит к ухудшению физи-
ческого состояния.

АНАСТАСИЯ КУРНИКОВА
HRМЕНЕДЖЕР КОММУНИКАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

Мы стараемся учитывать пожелания сотрудни-
ков при составлении графика и соблюдать ба-
ланс между работой и отдыхом. Это помогает 
снизить напряжение и не привести к профес-
сиональному выгоранию. Различия в биорит-
мах внутри команды могут повлиять на общий 
результат, так как кто-то бодрый и активный 
в первой половине дня, а кто-то раскачивается 
после обеда.

Научный подход поможет 
добиться эффективности 

Тренды последних 
лет — «тихое увольне-
ние», кадровый голод, 
кризис в среднем про-
фессиональном и выс-
шем обучении мотиви-
руют работодателей 
быть гибкими в пред-
ложении условий тру-
да, в том числе графи-

ках работы. Универсального рецепта 
по увеличению производительности и во-
влечению сотрудников нет, поэтому ком-
пании предлагают разное: гибридный гра-
фик, удаленка, сокращение рабочих часов, 

творческий отпуск. 
У каждого из вариан-
тов есть плюсы и мину-
сы, и не все они спо-
собны гарантировать 
отсутствие профессио-
нального выгорания 
или низкую произво-
дительность труда. 
Выгорают и на удален-
ке, и в офисе, и при ча-
стичной занятости. 
Дело здесь чаще все-
го в неправильно вы-
строенных бизнес-
процессах: планиро-

вании, объемах работы, внутренней ком-
муникации, инструментах для решения 
рабочих задач. Мне близок научный под-
ход в совокупности к выстраиванию про-
цессов в HR. На мой взгляд, логично опи-
раться на данные по продуктивности ча-
сов для работы. Так, с 9:00 до12:00 — пик 
активности мозга и самое эффективное 
время для решения любых рабочих задач, 
требующих максимальной концентрации. 
Было бы странно устанавливать рабочий 
день, например, бухгалтерам с 11:00. Од-
нако с 18:00 до 21:00 наш мозг наиболее 
эффективен в решении творческих задач, 
креативности. Многие люди творческих 
профессий предпочитают работать во вто-
рой половине дня.

мнение

ЛЮБОВЬ 
ЛЮБИМОВА
ЭКСПЕРТ 
ПО ПОДБОРУ 
ПЕРСОНАЛА, 
БИЗНЕСТРЕНЕР 

Согласна с этим и руководитель кадрового 
агентства Анастасия Мордяшова: 
— Смещение фокуса внимания на собственную 
жизнь повлияло на стремление искать работу 
в большем процентном соотношении, чем ра-
нее, в формате удаленной или гибридной рабо-
ты, — говорит она. — Как руководитель кадро-
вого агентства вижу, что многие работодатели, 
которые ранее категорически не были готовы 
работать с такими кандидатами, сейчас пере-
страивают бизнес-процессы для найма и управ-
ления удаленными сотрудниками. 

Возможны варианты 

Выбор велик: полный день, сменный, гибкий, 
вахтовый или удаленная работа. Однако с ходу 
разобраться, какой вариант подходит именно 
тебе, сложно. Особенно, как отмечают экспер-
ты, для молодых людей, только начинающих 
свой трудовой путь. По словам ведущего экс-
перта в области управленческого консалтинга 
России Алексея Клочкова, у каждого из режи-
мов работы есть как свои плюсы, так и минусы. 
— Большинство населения трудится в режиме 
полного рабочего дня, — объясняет он. — Та-
кой график дисциплинирует. Люди привыкают 
засыпать и просыпаться в одно и то же время, 
тщательно планируют выходные, чтобы боль-
ше успевать. Среди недостатков пятидневки — 
переработки. Когда задач много, человек вы-
нужден задерживаться на работе. В то время 
как при сменном графике все, что не успел сде-
лать, обычно передается следующему по смене. 
Такой вариант обеспечивает гибкость, дает 
возможность подрабатывать, ночные смены 
оплачиваются выше, чем дневные. Кроме того, 
не нужно отпрашиваться у начальника для ре-
шения личных проблем, можно просто поме-
няться сменами. Но если пятидневка позволяет 
держать мозг в тонусе благодаря ритмичности, 
сменный график отупляет. Понедельник насту-
пает не раз в неделю, а через каждые 4 дня. Ча-
стые ночные смены нарушают режим сна, что 
негативно влияет на здоровье. Страдает обще-
ние с семьей и друзьями из-за несовпадения 
с их ритмом жизни. Совмещать смены с учебой 
практически невозможно. Гибкий график дает 

возможность более свободно распоряжаться 
временем, что способствует улучшению балан-
са между работой и личной жизнью, а также 
снижает стресс. Такой подход позволяет выби-
рать оптимальное время и место для выполне-
ния задач. Однако он может привести к ухудше-
нию коммуникации между коллегами.
Один из трендов последних лет, по мнению экс-
перта, удаленная работа. При этом варианте, 
объясняет Андрей Клочков, сотрудники полу-
чают возможность гибко планировать свое вре-
мя и создавать комфортное рабочее простран-
ство, где им нравится. Также удаленная работа 
дает экономические преимущества: люди не 
тратят время и деньги на дорогу до офиса, эко-

Если дело жизни
не приносит 
удовольствия, 
не важно, 
«сова» ты 
или «жаворонок» 

номят на проезде, одежде и обедах. «Несмотря 
на все плюсы удаленки, такой формат подходит 
не каждому. Некоторым может быть сложно ор-
ганизовать свое время и найти мотивацию без 
присутствия коллег и регулярных встреч. Также 
отсутствие физического контакта может вызы-
вать чувство одиночества и изоляции», — уточ-
няет эксперт. 
Однако, по словам директора по персоналу Ксе-
нии Юрковой, к полностью удаленной работе, 
несмотря на ее социальную ожидаемость, не 
смог приспособиться бизнес, поскольку пере-
вод сотрудников на эту форму труда предпола-
гает пересмотр всех бизнес-процессов, в том 
числе и системы оплаты. 
— Одной из современных тенденций стали так 
называемые гибридные графики — совмеще-
ние рабочих дней в офисе с рабочими днями 
на дому, — говорит она. — Когда человек пару 
дней в неделю работает дома, это позволяет ему 
сэкономить время, которое тратится на дорогу, 
дает некое ощущение свободы. При этом со-
трудник, грамотно распределив свои рабочие 
задачи, не теряет ни темпа, ни эффективности. 
Кстати, по данным исследовательского центра 
SuperJob, рынок труда на спрос реагирует весь-
ма оперативно: в этом году число вакансий 
с удаленным форматом работы сократилось, 
а вот количество предложений работы по ги-
бридному варианту выросло в 1,3 раза.

Условия диктует соискатель

В том, что работодателю придется учитывать 
интересы своих сотрудников, аналитики рын-
ка труда не сомневаются. Причем если гово-
рить о современных тенденциях выбора места 
работы, то в наше время определяет их сегод-
ня, по мнению Ксении Юрковой, отнюдь не 
работодатель. 
— Условия диктуют соискатели, — говорит экс-
перт. — Сейчас в стране самый низкий в исто-
рии процент безработицы, люди прекрасно по-
нимают свою ценность. Общий уровень благо-
состояния вырос, у современного человека уже 
нет необходимости работать от рассвета до за-
ката. Значит, можно выбирать подходящий сво-
им потребностям график.

А вот тут-то и начинается самое сложное. По-
нятно, что жизненные обстоятельства могут 
диктовать тот или иной график. Одним нужно 
в дневное время проследить за ребенком, дру-
гим, напротив, в ночные часы сменить на посту 
сиделку тяжелобольного родственника. 
— Полный офисный день не подойдет студенту 
или активному путешественнику, а сотруднику 
с маленьким ребенком покажется удобным, — 
комментирует специалист в сфере HR Ольга Та-
расова. — В ситуации, если один из супругов ра-
ботает в сменном графике, второму тоже пред-
почтительно работать в схожем режиме. Это 
поможет скорректировать загруженность, что-
бы проводить больше времени с семьей. Из тех 
же соображений сюда можно включить гибкий 
график. При наличии неотъемлемой части жиз-
ни, требующей постоянного внимания, он ока-
жется кстати. Например, для молодой мамы. 
А вот любителям четкого разграничения дня как 
раз не подойдет. За последние годы многие оце-
нили формат удаленной работы. При этом не-
редки случаи, когда ушедшие работать из дома 
вскоре возвращались в офис. Это бывает связано 
с отсутствием места, где можно спокойно пора-
ботать. Или же специалисты сталкивались с вы-
горанием из-за смешения домашней обстанов-
ки и работы. Какими бы ни были условия, важно 
подобрать для себя наиболее удобный вариант.
По мнению инвестиционного советника Юлии 
Кузнецовой, не стоит забывать еще и о том, что 
каждый человек уникален в своем подходе к ра-
боте. Один активно трудится днем, другой луч-
ше работает вечером. Есть те, кто может рабо-
тать только в офисе, в рабочей обстановке. Это 
зависит от многих факторов, в том числе от уров-
ня самоорганизованности человека, от вовлече-
ния в работу и возможности брать на себя ответ-
ственность за результат, считает эксперт. Учиты-
вать стоит и физиологию. Об индивидуальных 
особенностях так называемых сов и жаворонков 
ученые спорят постоянно. Однако факт остается 
фактом: биоритмы тоже играют важную роль. 
— У нас разные свойства нервной системы, раз-
ная устойчивость нервной системы, возбуди-
мость, сила тормозных процессов, — объясняет 
психолог Анастасия Попова. — «Сова» только 
просыпается часам к двум-трем рабочего дня, 
а «жаворонок» в это время уже устал. Естествен-
но, совместить все эти интересы очень сложно. 
Но их можно учитывать. Например, если ключе-
вые решения на совещании принимает человек, 
который просыпается к двум часам дня, то не на-
до ставить это совещание на утро. Прислушай-
тесь к себе. С возрастом опыт дает понимание, 
когда вы максимально работоспособны. Поду-
майте, что в существующих трудовых отношени-
ях можно подстроить под эти пики эффективно-
сти, а подо что придется подстраиваться. 
Впрочем, если работа не нравится, то даже са-
мый удобный график не поможет получить от 
нее удовольствие. Ведь, как отмечает инвести-
ционный советник Юлия Кузнецова, главное — 
определить свой подход к работе и найти работу 
по душе, ведь когда она в удовольствие, ты не за-
мечаешь потраченного на нее времени и дела-
ешь ее качественно и максимально вовлеченно.

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ
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точка Сегодня точку в номере ставят Дед Мороз из Великого Устюга, заместитель генерального директора ОАО «РЖД», начальник дирекции тяги Дмитрий Пегов и депутат 
Государственной думы РФ Валентина Артамонова (слева направо) во время экскурсии по вагонам специального «Поезда Деда Мороза». Вчера состав торжественно 
отправился с Киевского вокзала в Москве в новогоднее путешествие по России. Пассажирами такого необычного рейса стал Дед Мороз и вся его сказочная команда. 
В вагонах поезда расположена резиденция зимнего волшебника, а также приемная, где Дед Мороз с удовольствием встретится с юными жителями необъятной стра-
ны, которые верят в чудо, но не могут посетить резиденцию в Великом Устюге. Для гостей в поезде есть и настоящая сцена с кукольным театром, и сказочная деревня. 
В ней ребята смогут поучаствовать в различных играх. А еще в составе поезда работают буфет и вагон-ресторан, где можно устроить сказочное чаепитие. «Поезд 
Деда Мороза» — это совместный проект Российских железных дорог и правительства Вологодской области, в рамках которого Дед Мороз из Великого Устюга путе-
шествует по российским городам с праздничной новогодней программой. Впервые такой проект стартовал 5 декабря 2021 года. За два года его участниками стали 
более 900 тысяч человек в более чем 150 российских городах.

Приятного 
апатита, потомки

Сегодня исполняется 140 лет со дня 
рождения академика Александра 
Ферсмана, камнелюба и камневеда. 
Его имя носит Минералогический му-
зей РАН в бывшем манеже графа Ор-
лова на Ленинском проспекте. Ферс-
ман многие годы в нем работал — сна-
чала старшим хранителем, а потом 
и директором (правда, было это на 
берегах Невы, музей вместе со всей 

Академией наук переехал в Москву в 1934 году). Книгами 
Александра Евгеньевича «Воспоминания о камне» и «Рас-
сказы о самоцветах» зачитывались несколько поколений 
советских школьников. «Занимательная минералогия» 
выдержала более 30 изданий на разных языках. Феноме-
нальный для научно-популярной литературы успех объ-
яснялся тем, что о бездушных камнях автор писал образ-
но, увлекательно, а порой даже поэтически. Он звал чита-
теля «к вершинам гор и скалистым берегам моря, туда, 
где ломают камень, добывают песок или взрывают руду». 
Молодежь шла в геологию, вдохнов-
ленная романтикой этих книжек.
Писательская слава даже затмила на-
учные заслуги Ферсмана, главная из 
которых — открытие в 1920-х годах 
хибинских апатитовых месторожде-
ний. Горнопромышленный комплекс 
на Кольском полуострове до сих пор 
обеспечивает страну важнейшими 
минеральными ресурсами. Приятно-
го апатита, потомки!
Великие ученые, увы, тоже ошибают-
ся. Но и ошибки у них — великие. На 
том же Кольском полуострове Ферс-
ман нашел еще и медно-никелевую 
руду. Были серьезные сомнения, стоит 
ли овчинка выделки, достаточно ли никеля для промыш-
ленной добычи. Но Александр Евгеньевич настаивал на 
разработке. Пользуясь своим немалым авторитетом 
и знакомством с Сергеем Кировым, одним из руководите-
лей советского государства, он продавил положительное 
решение. Так в суровом Заполярье, где редко ступала нога 
человека, вырос город Мончегорск, где жили работники 
промышленного комбината. И лишь тогда стало очевид-
но, что месторождение бедное. Комбинат работает на 
привозном сырье, а Мончегорск называют ошибкой ака-
демика Ферсмана.
Каким должен быть настоящий ученый? «Я проходил ми-
мо людей; меня называли часто сухим, бесчувствен-
ным… Камень владел мною, моими мыслями, желания-
ми, даже снами», — вспоминал молодость Александр Ев-
геньевич. У таких гранитный камешек в груди, как пелось 
в популярной песенке. Наверное, Ферсман все же преуве-
личивал: три брака вряд ли свидетельствуют о каменном 
сердце ученого. Но наука, конечно, превыше всего! В од-
ной из своих книг Ферсман вспоминает, как с сумкой, на-
битой камнями, ходил в больницу к коллеге — показать, 
обсудить полевые находки. Ну не с апельсинами же наве-
щать заболевшего геолога! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

В России 
предложили создать 
министерство 
счастья. И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Эта инициатива полезна и вы-
полнима. Конечным мерилом 
счастья людей служат матери-
альное благополучие и его са-
мооценка — когда человек 
может сказать, доволен ли он 
жизнью. Однако мало обеспе-
чить население финансами 
и другими материальными 
благами. Необходимо, чтобы 
человек был ими доволен. На 
мой взгляд, целью государ-
ства и его социальных струк-
тур должно быть повышение 
благосостояния граждан, ко-
торое оценивается по объек-
тивным показателям — уров-
ню заработка людей, продол-
жительности их жизни и удов-
летворения ее качеством. 
Счастье — понятие не совсем 
точное, его можно использо-
вать в качестве некоего обо-
значения деятельности этого 
министерства. «Удовлетво-
ренность собственной жиз-
нью» — точно описывает ре-
альное положение дел. 

МАРСЕЛЬ СУЛЬТЕЕВ
ПСИХОЛОГ

Я против данной инициати-
вы. Если создавать министер-

ство счастья, необходимо бу-
дет полностью переработать 
Уголовный кодекс. Например, 
физическое или психологиче-
ское насилие в семье у нас не-
достаточно регулируется 
и точно не будет подпадать 
под понятие «счастье». Для то-
го чтобы контролировать эту 
область, нужно будет вносить 
много корректировок и изме-
нений в имеющееся законода-
тельство. Кроме того, подраз-
делениям по делам несовер-
шеннолетних нужно будет 
кратно увеличить объем сво-
ей работы. Необходимо будет 
еще строже отслеживать, на-
пример, случаи травли в шко-
лах и прочие нарушения прав 
человека. Если министерство 
счастья будет делать новые 
регламенты по улучшению 
благосостояния россиян, это 
плавно коснется всех отрас-
лей школьных, например, 
и медицинских учреждений. 
Если врач кричит на пациен-
та, он что делает? Нарушает 
счастье человека. Этому слож-
ному проекту будет недоста-
точно просто проверять но-
вые законы: ему необходимо 
будет провести огромную ра-
боту по распространению 
этики и морали.

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 

Валентина Матвиенко очень 
образованный и чувствующий 
человек. Она правильно зада-
ется вопросом о том, насколь-
ко наши решения нацелены на 

Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко выступила с предложением
о создании министерства счастья. Инициатива предполагает, что через новое ведом-
ство смогут проходить все законы и постановления правительства, а оно будет ре-
шать, делают ли они граждан нашей страны более счастливыми.

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

человека. Не на макроэконо-
мические процессы, не на 
какие-то отрасли, а на наших 
граждан. Если какая-либо мо-
дель или идея не приносит лю-
дям счастья — она нерабочая. 
Поэтому новое министерство 
будет заниматься оценкой воз-
действия законов на человека, 
его ощущения и комфорт. 
Это важный параметр, над 
которым сейчас мало кто за-
думывается. Сейчас все смо-
трят на деньги и опираются 
на цифры. Но как говорит из-
вестная пословица, не в день-
гах счастье.

КИРИЛЛ КАБАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
АНТИКОРРУПЦИОННОГО КОМИТЕТА

У нас было несколько подоб-
ных инициатив, когда созда-
вались и Общественная пала-
та, и масса других структур, 
которые должны были оцени-
вать закон на нулевом чте-
нии. Но они все не принесли 
много пользы и не задержа-
лись надолго. Проблема не 
в том, что люди не могут все 
оценить и дать полностью 
независимую оценку. Дело 
в том, что у нас независимая 
оценка не служит основой для 
принятия решений. Лоббизм 
мощнее, чем любая оценка 
эффективности для общества 
того или иного закона или 
процедуры. У нас между инте-
ресами народа, государства 
и олигархов побеждают по-
следние. Надо понимать, что 
наш строй все-таки капитали-
стический. Во главе этого сто-
ит что? Деньги. Поэтому впе-
реди планеты всей лезут инте-
ресы правящего капитала. 
И он чувствует себя весьма 
счастливо. Ну сейчас в связи 
с санкциями, может, ему чуть 
хуже живется, но в целом все 
еще весьма недурно.

Конференция
«Делегируй все! Сделай 
бизнес системным 
в 2024 году»

 Кузнецкий Мост
Ул. Петровка, 15, стр. 1
Московская торгово-
промышленная палата
9 ноября, 10:30, бесплатно
На мероприятии эксперты-
практики расскажут гостям, 
как сделать любой бизнес 
полностью автономным и взять 
под контроль весь денежный 
поток внутри своей компании. 
Помимо этого, специалисты 
расскажут, как правильно 
делегировать полномочия 
в коллективе, а также по каким 
критериям стоит отбирать со-
трудников на работу. 

Консультация
«Соискатель глазами 
работодателя»

 Площадь Ильича 
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
10 ноября, 10:00, бесплатно

Специалисты центра расскажут 
гостям мероприятия о том, как 
повысить свою значимость 
на рынке труда. Помимо этого, 
эксперты ГБУ «Моя карьера» 
помогут участникам кон-
сультации взглянуть на уже 
имеющийся у соискателей 
опыт и навыки со стороны 
работодателя. 

Лекция
Возможности 
падающего рынка

 Дубровка
Ул. Новоостаповская, 5, стр. 3
Киностудия «Амедия»
10 ноября, 20:00, бесплатно
На мероприятии эксперт-трей-
дер с 14-летним стажем рас-
скажет, как именно возможно 
зарабатывать на Российском 
фондовом рынке при продаже 
и покупке ценных бумаг. По-
мимо этого, гости обучающей 
лекции узнают, как правильно 
выбрать свою бизнес-страте-
гию для получения стабильно-
го дохода, а также что из себя 
представляет трейдинг акций 
и кому он доступен. 

деловая афишаМолодые дизайнеры показали 
связь моды и архитектуры

На территории столичного 
культурного центра ЗИЛ от-
крылась выставка «Архитек-
тура и мода. В потоке време-
ни». Вчера «ВМ» отправи-
лась туда и ознакомилась 
с экспозицией. 

Организатором выставки стал 
Департамент культурного на-
следия города Москвы (Мос-
горнаследие). Экспозиция по-
священа преемственности 
и синтезу московской архи-
тектуры и моды первой поло-
вины XX века. Для удобства 
посетителей она тематически 
разделена в соответствии 
с эпохами: русский модерн, 
неоклассицизм, конструкти-
визм, ар-нуво, сталинский 
ампир. Взаимосвязь показа-
на на примерах московских 
объектов культурного насле-
дия, а также их отдельных эле-
ментов. 
Свои работы в рамках выстав-
ки представили студенты РГУ 
имени А. Н. Косыгина. 
— Наши студенты с кафедры 
декоративно-прикладного ис-
кусства художественного тек-
стиля принимали участие как 
fashion-иллюстраторы и раз-
рабатывали декоративные 
костюмы на основе их взаи-
мосвязи с архитектурными 
зданиями города. Для этого 

они полностью погрузились 
в атмосферу разных эпох. Бо-
лее того, это прекрасная воз-
можность для каждого сту-
дента проявить себя. Опыт 
получился очень интересным 
благодаря работе над боль-
шим количеством ярких дета-
лей и акцентов, — рассказала 
заместитель директора ин-
ститута искусств РГУ имени 
А. Н. Косыгина Наталия Ши-
горец.
Кураторами проекта стали 
историки архитектуры и мо-
ды, дизайнеры, искусствове-
ды. В числе объектов культур-
ного наследия на выставке 
представлены «костюмы», 

связанные с доходными до-
мами И. П. Исакова на Пре-
чистенке, Н. Г. Григорьева 
на Пятницкой и З. А. Перцо-
вой в Курсовом переулке, 
здание кинотеатра «Художе-
ственный», Дом культуры 
им. И. В. Русакова на Стро-
мынке, хлебозавод имени Зо-
това на Ходынской улице, 
«Ажурный дом» на Ленин-
градском проспекте и другие.
— Экспозиция впечатляет. 
В небольшом пространстве 
можно проследить уникаль-
ную связь между стилями, 
а самое главное — благодаря 
ее оформлению полностью 
погрузиться в атмосферу, — 
считает одна из посетитель-
ниц выставки, москвичка 
Ольга Фирсова.
Так что экспозиция будет ин-
тересна не только тем, кто ин-
тересуется модой и архитек-
турой, но и всем, кто интере-
суется культурной жизнью 
города. Интересные факты 
о каждом объекте можно про-
честь на табличках — таким 
образом организаторы вы-
ставки хотят продемонстри-
ровать непрерывную связь 
моды и архитектуры.
Посетить выставку можно до 
19 ноября. Вход свободный.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

2 ноября. Заместитель директора института искусств РГУ имени А. Н. Косыгина Наталия 
Шигорец на фоне экспонатов выставки

ЛЕОНИД КОНДРАШЕВ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ ГОРОДА 
МОСКВЫ 

Мы давно планировали от-
крыть подобную экспозицию, 
показать единство и синтез 
московской архитектуры и мо-
ды. Здесь представлены зна-
ковые московские объекты 
культурного наследия и их от-
ражение в костюмах, которые 
соответствуют эпохе. Среди 
исторических зданий можно 
увидеть и доходные дома.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

Недвижимость Юридические услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35
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